
ОБЛАСТНОЙ ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК —

РЕГИОН
№41 (80) октябрь, 2002 г.

Продолжается подписка 
НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК 

«Университет и регион» 
на первое полугодие 2003 года.

Вы можете оформить ее в отделениях связи, 
в киосках "Роспечати" и редакции газеты по 
адресу: Тюмень, ул.Респуб.лики, 8.

Индекс по подписному каталогу
в отделениях связи и в киосках 
«Роспечати» — 83198

- День учителя

хоть раз побывал

"Там, где мы, там - 
победа'" I

1е'дети
И обычные учите.ш работают в сред

ней школе № 41, которую возглавляет 
Юрий Анатольевич Трофимов. Прибли
жающийся День учителя стал лишним по
водом, чтобы встретиться с директором 
школы и обсудить тему снижения каче
ства образования, начатую в одном из но
меров нашей газеты, а кроме того, пого
ворить о самой "мужской " профессии - 
учитель.

- Перед встречей с вами просмотрел 
список директоров школ. Мужчин мож
но по пальцам пересчитать.
- У вас немного неточные сведения. Муж

чин-директоров процентов 25%, а может 
быть, и больше. В нашем районе 30 школ, в 
7 из них директора - мужчины. Но среди 
учителей мужчин по-прежнему мало. Из 88 
педагогов нашей школы только 6 мужчин.

- Даже посулы быстрой карьеры (че
рез три года - директорское кресло) не 
заманивают мужской пол в школы. 
Может, не верят юноши-студенты, что 
за такой короткий срок можно добить
ся успеха. Вам сколько времени пона
добилось, чтобы возглавить школу?
- Этот путь у меня был относительно не

долгим. Пять лет проработал учителем, бо
лее трех лет - директором вечерней школы. 
Здесь уже десять лет директорствую. Об
щий стаж, считая студенческие годы, около 
двадцати лет. Еще будучи студентом стал 
преподавать математику.

(Окончание на стр. 4)
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МОЛОДЕЖЬ И ПОЛИТИКА
В любом обществе всегда идут споры о моло

дежи. Дискуссию о том, хороша она или нет, како
вы ее нравы, идеалы, ведут друг с другом люди 
старших возрастов. И это не случайно. Уходящее 
из активной социальной жизни поколение пытается 
понять, кому оно передает свое наследие. Ревни
вые и ригористичные оценки звучат из его уст во 
многом потому, что речь идет о том, приемлет ли 
меняющая старших молодежь то, что является цен
ностями, утвержденными целой жизнью "стариков". 
Зачастую это лишь досада на то, что не все на
следство принимается, и какая-то часть твоей жиз
ни не нужна для жизненного пути молодых. Зача
стую, "изобличая" пороки молодежи, "старики" не 
осознают того, что пороки эти - лишь более цинич
ное копирование тех неприглядных поступков, ко
торые "старики" научились делать подспудно, пря
тать под полой.

Однако споры о молодежи не бессмысленны. 
В них общество еще раз сверяет свои социальные 
ориентиры. В них мобилизуются силы различных 
поколений для утверждения светлых идеалов, нрав
ственности и добра. В этих спорах вырабатывают
ся альтернативные проекты будущего народа и стра
ны. Проектов, реализовывать которые и предстоит 
нынешней молодежи.

В сфере политики молодежь, люди от 18 до 30 
лет, сейчас играют весьма неоднозначную роль. С 
одной стороны, она составляет, по разным оценкам, 
от 23 до 28% всех избирателей страны. С другой 

стороны, ее наиболее часто обвиняют в аполитично
сти и уклонении от реализации своих избирательных 
прав. На ее политический и социальный выбор на
деются и в то же время опасаются, что ее выбор 
склонит чашу демократических весов в пользу про
тивоположной (для той или иной партии) стороны.

Поэтому разнообразные и различные полити
ческие силы современной "взрослой" России ведут 
явную и сокрытую борьбу за умы и души молоде
жи. Молодежь же отнюдь не является пассивным 
партнером политических игроков и ответственных 
политиков. Она уже сейчас, до своего "старения , 
самоопределяется и в среде наличных обществен
ных течений, и не только. Молодежь создает и 
свое собственное, непривычное для людей старше
го поколения, политическое поле, со своими ориен
тирами (идеалами), динамикой, культурой, симво
лами, инструментами.

Надо отметить, что программы почти всех рос
сийских партий содержат тезисы, которые в той 
или иной мере проливают свет на партийный взгляд 
на молодежь. Их общий настрой ведущий исследо
ватель современной российской многопартийности 
Юрий Коргунюк характеризует следующим обра
зом: "...зачастую трудно избавиться от ощущения, 
что они (партии) делают это исключительно пото
му, что "так положено". Они понимают, что в про
граммных документах должны быть отражены все 
аспекты общественной жизни, поэтому хочешь не 
хочешь, а пару фраз о молодежи вставить следует .

Как же описывают положение молодежи партий
ные идеологи? Во-первых, все отмечают неблаго
получное положение, в котором пребывает большая 
часть современной молодежи. Правда, в этом каж
дая партия видит разный набор причин и проявле
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ний. От социальной незащищенности молодых лю
дей и разности их стартовых позиций до ее мо
рального разложения под воздействием внутренних 
и внешних антироссийских сил. Во-вторых, моло
дежь воспринимается "взрослыми" политиками как 
в целом социально недееспособная, а значит, "нуж
дающаяся" в "направляющих и организующих" уси
лиях старших товарищей. Именно это, по мысли 
партийных идеологов, выведет ее на "верный" путь. 
Несмотря на подобное недоверие к молодому поко
лению, политические партии признают очевидное. 
Молодежи принадлежит будущее. Ей приписыва
ют чуть ли не мессианскую роль, именуют самой 
энергичной и перспективной частью общества. Ра
зумеется, в идеологических установках той или иной 
партии данные тезисы могут приобретать специфи
ческое звучание (как, например, у разноэтнических 
националистов) и различное сочетание.

Подобное понимание ведет и к соответствующе
му набору средств решения "молодежных" проблем. 
Они могут быть сведены к двум основным подхо
дам. "Охранительно-наставляющий" (патерналистс
кий) и "благоприятствующий". Первый базируется 
на утверждении тезиса, что молодежь должна и об
речена на воспроизводство "верных", проверенных 
временем - социальным или национальным опытом - 
форм воспроизводства общественной жизни. Второй 
исходит из того, что молодежь не только воспроиз
водит, но и улучшает, развивает социум.

Несмотря на различные подходы к решению 
проблем молодежи в партийных программах, мож
но утверждать, что реальная молодежная политика 
элиты российского общества отличается неуверен
ностью и во многом направлена на мобилизацию 
этого социального слоя для решения тех или иных 
политических задач.

Многие отечественные партии имеют свои мо
лодежные организации. Надо прямо сказать, что 
"молодежки" "Яблока", СПС, ЛДПР, КПРФ, 
РКРП, "Единой России" в основном заняты орга- 
низационно-мобилизующей работой в молодежной 
среде и осуществлением партийных проектов, кото
рые по "взрослому" пониманию относятся к моло
дежным делам. В последнее время ряд партий (на
пример, ЛДПР и "Яблоко") пытается создавать 
партийные школы, призванные готовить из членов 
молодежных организаций активистов для последу
ющей партийной работы. У "коммунистов и цен
тристов" партийный молодняк, по оценкам иссле
дователей, имеет гораздо худшие возможности для 
карьерного продвижения.

Кроме, собственно, партийной молодежи ос
новные российские партии могут рассчитывать и на 
электоральную поддержку подрастающего поколе
ния. Так, осенью 1999 г. за "Яблоко" было готово 
голосовать 13% молодых избирателей, за СПС - 
10%, а за "Отечество - Вся Россия" до 28%. По 
данным ВЦИОМА на лето 2002 г. молодежь от 
18 до 24 лет составляла в электорате СПС до 
28%, у ЛДПР до 21%, у "Яблока" до 12%. Бо

лее того, большинство опрошенных россиян счита
ло, что на грядущих выборах значительное число 
молодых избирателей будет быстрее всего голосо
вать за СПС, "Единую Россию" и "Яблоко". Так 
что политическим силам есть за кого побороться.

Однако в Росссии набирает силу и самостоя
тельное или частично управляемое "взрослыми" 
партиями молодежное радикальное движение. Оно 
представлено как ультралевыми, так и ультрапра
выми группировками. Численность и тех, и других 
колеблется от нескольких сот до нескольких тысяч 
человек по всей стране.

Среди левых наиболее известны Союз комму
нистической молодежи (СКМ), "Авангард крас
ной молодежи" (АКМ), Революционный комму
нистический союз молодежи (РКСМ (6)), Ассо
циация движений анархистов. Из правых выделя
ются организации, которые относятся исследовате
лями к нацистским, фашистским организациям. Это 
Национал-Большевистская партия (НБП - Э. 
Лимонова), Русское Национальное Единство (обе 
партии в значительной степени являются молодеж
ными по составу), скинхэды.

Надо отметить, что и левые, и правые ультра 
все чаще и чаще призывают к крайним решитель
ным действиям, принимают военизированный, хотя 
еще и не поголовно вооруженный вид, а во мно
гих случаях уже прибегают к насилию. Это бес
численные в 2002 г. бесчинства разномастных 
фашистов. Демонстрационные взрывы памятников 
Николаю II у главного здания ФСБ в Москве, 
минирование подстанций и газопроводов, которые 
правоохранительные органы приписывают левакам 
из РКСМ (б), "Военно-революционного совета" 
или "Народно-революционной армии".

В столкновения с милицией вылился в середи
не сентября этого года молодежный марш по Под
московью и Москве. В мероприятии, которое ле
вые организаторы из АКМ и СКМ называли "Ан
тикапитализм -2002", а сошествующая им НБП - 
"Маршем на Москву", приняло участие, по разным 
оценкам, от 500 до 700 человек, а в результате 
"боев" с милицией на Триумфальной площади было 
задержано от 50 до 200 человек.

Можно говорить и о радикализации, правда, 
другого вида, молодежных движений, связанных как 
с православными, так и с исламскими фундамента
листами.

Газета "Университет и Регион" в предшеству
ющее время уже не раз обращалась к теме "моло
дежь и политика" (см. "Государственный проект 
для молодежи?" № 13, 2001 г., "Церковь и моло
дежь" №№ 17-18, 2001 г., "Стороны гражданско
го общества" № 33, 2001 г., Игры "патриотов" 
№ 8, 2002 г.). Этой статьей мы начинаем серию 
публикаций, в которых постараемся рассказать о 
молодежных организациях и движениях, действую
щих в Тюмени.

Молодежь не пассивная сила. Использование 
ее лишь в качестве расходного материала некой 
взрослой политики лишь оболванивает одних моло
дых людей и радикализует других. И в том, и в 
другом случае это усугубляет отчуждение части рос
сийского населения от современного российского 
государства. Выявление тенденций в молодежной 
среде и их реальных социальных причин позволит 
всем нам лучше понять настроения молодого поко
ления и возможные альтернативы развития нашей 
Родины.

И. Бобров

Воспитанники детского морского центра "Алый 
парус" вернулись с Азовского моря, где они прохо
дили двухнедельную летнюю практику в отдельном 
батальоне морской пехоты. Загоревшие и отдох
нувшие ребята были переполнены гордостью и впе
чатлениями. Еще бы! На флоте моряки их не толь
ко радушно и гостеприимно встретили, но и дали 
возможность на деле применить теоретические на
выки, приобретенные за год. Возглавлял поездку 
директор Тюменского городского детского морско
го центра Дмитрий Анатольевич Потреба.

- Дмитрий Анатольевич, давайте совершим 
небольшой экскурс в историю. Как созда
вался центр и почему именно морской? Д.\я 
наших горожан это несколько необычно. 
Центр морской, а моря нет.
- Почему необычно? Раньше Тюмень всегда 

считалась судоходным городом, и ее жизнь была во 
многом связана с рекой. На всю страну славился 
один из старейших заводов - судоремонтный. Город 
имел свой флот, свое пароходство и детский клуб 
речников. Более того, об этом мало кто знает, было 
в Тюмени и детское речное пароходство, где были 
свои суда, свои шлюпки, свои помещения. Со време
нем все это исчезло, оставался еще клуб юных моря
ков, который и клубом-то назвать было трудно. Он 
размещался в двух маленьких комнатках. И вот пол
тора года назад В. Иванова, теперь уже председа
тель комитета по делам молодежи и туризму адми
нистрации области, обратилась с предложением сде
лать более содержательной работу клуба юных мо
ряков. С этого-то все и началось. Получили в рас
поряжение клуба помещение бывшего детского сада.

ЭКОНОМИКА i

Согласно исследованиям инвестиционной 
компании "UBS Brunswick Warburg , анализ 
крупнейших российских неправительственных 
компаний показывает, что "85% ценностей кон

тролируется всего восемью группами акционе-» 
ров". Концентрация собственности в России 

настолько велика, что некоторые аналитики го
ворят о "шэболизации" (chaebolisation) россий
ской экономики - сравнивая рост могущества 
конгломератов в России с подъемом, начиная 
с 1960-х годов, финансово-промышленных 
группировок "шэболов" (chaebol) в Южной 
Корее.

Если это так, тогда это неоднозначная но
вость для России. Система шэболов в Южной 
Корее оказалась хорошей для индустриально
го роста, но плохой для корпоративного уп
равления и склонной к крахам, когда она чрез
мерно расширилась.

Согласно данным анализа, товарооборот 
64 крупнейших российских компаний в 2000 
г. составил 109 млрд, долларов, 47 млрд, дол
ларов приходится на контролируемые государ
ством компании, главным образом Газпром 
и РАО ЕЭС. Находящиеся в частных руках 
компании имели товарооборот 62 млрд, долл., 
что составило 25% валового внутреннего про
дукта. Восемь групп инвесторов и менедже
ров контролировали компании, на долю кото
рых пришлось 85% указанной суммы товаро

оборота.
Сегодняшние российские магнаты вклю^И 

ют тех, кто выжил из поколения Б.Березов^^ 
кого, например, Михаила Ходорковского, гла
ву нефтяной компании "Юкос"; Владимира По
танина, главу промышленной группы "Интер
рос"; и Михаила Фридмана, главу банковско- 
промышленной группы "Альфа-групп". Затем 
идут сравнительные новички, такие, как Олег 
Дерипаска и его союзник Роман Абрамович, 
совладельцы группы "Русский Алюминий . 
Р.Абрамович владеет также преобладающей 
долей нефтяной компании "Сибнефть" и чет
вертью активов "Аэрофлота", а О.Дерипаска 
контролирует "ГАЗ", второй по величине рос
сийский автомобильный завод, и еще несколь
ко заводов по производству автобусов.

В российских: нефтяной, сталелитейной, алю
миниевой, никелевой, автомобильной индустрии 
и в тяжелом машиностроении уже господству
ют новые магнаты. В настоящее время они под
бираются к таким базовым секторам, как угле
добывающая промышленность, лесозаготовитель
ная и деревообрабатывающая промышленность. 
Новым угольным королем, возможно, стаг^В 
Андрей Мельниченко, который близок к зак^ 

лючению сделки, дающей ему контроль над круп
ными угледобывающими предприятиями в Крас
ноярском крае. Присовокупив эти предприятия 
к принадлежащим ему угольным шахтам вокруг 
озера Байкал, А.Мельниченко сделает ФПГ 
"МДМ” крупнейшим угледобытчиком России.

Но для дела, которое затевали, мы посчитали, что 
клуб - это слишком узко. Хотелось создать что-то 
более значимое. Поэтом}’ создали центр. Сейчас это 
муниципальное образовательное учреждение допол
нительного образования детей, в котором несколько 
направлений, в том числе: декоративно-прикладное 
творчество, художественно-эстетическое воспитание, 
досуговая деятельность и центр социально-педагоги
ческой поддержки. Но ведущее направление центра 
- Морская школа. В результате получился вот такой 
центр, где дети могут себя реализовать.

- То есть, в основу создания центра легли 
давние традиции?
- Безусловно. Есть традиции поселка Мыс. есть 

традиции навигации, когда родители уходят в пла
вание, когда дети связаны с флотом. Традиции ка
питанов, судостроителей, судоремонтников. Это быт. 
и с этим дети сталкиваются ежедневно. Хотелось 
поддержать эти традиции, сохранить воспоминания 
ветеранов о тех светлых и приятных для них време
нах, когда они возрождали, строили, создавали флот, 
базу. Они до сих пор живут этим. Почему хорошее 
должно исчезать, почему это не взять на вооруже
ние в воспитании детей?

- Каких детей в первую очередь вы старае
тесь привлечь в центр?
- Опыт показал, что нужно бороться за две кате

гории детей. Первая - это дети, которые еще не по
чувствовали у.\ицы, малыши 3-4-х классов. Их уже 
сейчас, пока не поздно, нужно занимать делом. Вто
рая - ребята, которые уже подвержены акиянню дво
ровой среды и могут попасть в такие жизненные кап
каны, вырваться из которых порой не по ск\ам и
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АДНАЯ ПРЕССА С РУССКИХ 
МАГНАТАХ И ОЛИГАРХАХ

Сельское хозяйство тоже привлекает маг
натов - впервые после революции 1917 г. в 
этом году разрешено частное владение сель
хозугодьями по всей России. Группа "Интер
рос" В.Потанина, главной собственностью ко
торой является комбинат "Норильский Ни
кель", уже является одним из крупнейших в 
России владельцев поголовья крупного рога
того скота.

Последними крупными призами для маг
натов станут газовая и электрическая индуст
рии, пока еще находящиеся под контролем го
сударства. Электрическая монополия "Единые 
энергетические сети (ЕЭС) России", газовая 
монополия Газпром’ в ближайшее время под
лежат разделу и приватизации.

Не далее как месяц назад американский 
журнал "The Fortune" назвал имена самых бо
гатых молодых богачей мира, и сразу особое 
внимание этот список привлек к именам и про
исхождению российских миллиардеров и муль
тимиллионеров. Дело в том, что имена уже 
пятерых россиян нашли место в списке 40 са
мых богатых людей мира в возрасте до 40 лет.

Многие именитые западноевропейские и 
американские издания посвятили исследования 
пр^тоде богатства российских богачей. Так. на- 

.р, немецкий журнал "Die Welt" пишет: 
!^?1\дать ли русских? Не стоит, они уже здесь. 

Менее чем за десять лет с момента распада 
Советского Союза целеустремленные господа 
сумели попасть в лигу самых богатых людей 
этого мира".

Журнал "The Guardian" описывает новое 
увлечение российских богачей скупать самую 
дорогую недвижимость в исторических и цен
тральных районах Лондона, считается, что моду 
в архитектурном, стоимостном аспекте скупае
мых домов и замков задает Б.Березовский.

Самый "скромный" из российских богачей, 
которому только исполнилось 30 лет. - Анд
рей Мельниченко - занимает средн неамери- 
канцев со своим состоянием в размере 380 мил
лионов долларов - 24-е место. А.Мельничен
ко - владелец "МДМ-банка". В 1993 г. он 
был одним из учредителей банка в совсем "не
жном" возрасте, в 21 год. Банковский альма
нах "The Banker” признал финансово-кредит
ный институт А.Мельниченко самым лучшим 
российским банком 2000 года. Кроме того, по 

^многим показателям работы банк является од- 
Жгим из трех крупнейших банков в России (на
пример. по оборотам наличной иностранной 
валюты).

Человек другого масштаба, Михаил Ходор
ковский. с состоянием, оцениваемым в 7,2 
млрд, долларов США. По своему богатству 
он - лидер не только среди богатых в России, 

но и самый богатый неамернканец в возрасте 
до 40 лет. Выпускник химического института 
и бывший комсомольский секретарь пришел к 
могуществу и богатству через созданный в 
начале 90-х годов банк "Менатеп". В ходе 
первичной (ваучерной, залоговых аукционов) 
приватизации, М.Ходорковский получил сна
чала 45% акций, а затем при поддержке ад
министрации президента Б.Ельцина и другие 
33% акций нефтяной компании "Юкос", име
ющей в настоящее время наибольшую капита
лизацию из российских компаний.

Роман Абрамович (35 лет, состояние - 4,2 
млрд, долларов) занимает в опубликованном 
списке 4-е место вслед за Стефаном Кванд
том (Stefan Quandt), у того - 4,5 млрд, долла
ров (BMW). Этот украинец, родившийся в 
октябре 1966 г. в Саратове, получил свое пер
вое образование в Московском институте име
ни Губкина. Сомнительная сделка по продаже 
55 цистерн дизельного топлива принесла ему 
первые настоящие деньги и знакомство с Бо
рисом Березовским, воспитанником которого 
его считает западная периодика. Сегодня Р.Аб
рамович крупнейший - акционер нефтяного кон
церна "Сибнефть".

Михаил Фридман, родившийся в 1964 г. 
во Львове, является председателем Совета ди
ректоров "Альфа-банк". Состояние Фридмана 
журнал "The Fortune" оценивает в 2,1 млрд, 
долларов США (9-е место). Несмотря на свою 
молодость, он относится к числу влиятельных 
олигархов, которые в 1996 г. профинансиро
вали переизбрание Бориса Ельцина президен
том, за что потом потребовали для себя поли
тических дивидендов. Банк входит в состав фи
нансово-промышленной группы "Альфа-групп", 
которая представляет собой крупнейший рос
сийский конгломерат фирм, включает в себя 
Тюменскую нефтяную компанию и имеет хо
рошие связи в Кремле.

Молодой олигарх Олег Дерипаска, возглав
ляющий компанию "Сибирский алюминий", за
нимает со своими 1,5 млрд, долларами 13-е 
место. На прошлогоднем экономическом фо
руме в Давосе 35-летний миллиардер оказался 
персоной нон грата, что, по мнению прессы, 
было связано с его отношениями с организо
ванной преступностью. В то же время, О.Де- 
рипаска желанный гость на экономических 
встречах, которые проводит в Кремле прези
дент В.Путин.

Хотелось бы отметить "официозный" ха
рактер оценок американского журнала: в ус
ловиях большого теневого сектора российской 
экономики многие части богатства россиян не 
учитываются, и о многих, по-настоящему бо
гатых россиянах Запад еще не слышал, и даже 

знакомые всем олигархи и новые русские, воз
можно, стоят значительно дороже.

Сегодня господство магнатов усиливается, 
благодаря неразвитости российской банковс
кой системы. Нехватка кредитов затрудняет 
новичкам в бизнесе мобилизацию наличных 
средств для покупки новых предприятий и ин
вестирования в развитие отрасли - нет кана
лов для трансферта денег из богатых компа
нии в другие секторы экономики.

Еще одним фактором, сдерживающим по
явление новых конкурентов, является вес бю
рократии и коррупции, которые душат малый 
бизнес в России. Крупные магнаты, напротив, 
имеют деньги и влияние, чтобы противостоять 
правительству. Например, Роланд Нэш, глава 
исследовательской группы инвестиционной ком
пании "Ренессанс-Капитал", видит большие воз

ОБЗОР РЫНКОВ
за период с 16 - 21 сентября 2002 года

По состоянию на 21 сентября 2002 г. 
курс евро-доллар составлял 0,982, дол
лар-йена - 123,2, английский фунт-доллар 
- 1,554. Курс российского рубля к долла
ру США составил 31,64, курс рубля к 
евро составил 31,13.

Реализация планов Банка Японии по 
выкупу акций японских предприятий, не
зависимо от результатов их деятельности, 
может оказать длительное положительное 
влияние на рост курса японской йены.

Цены на золото по состоянию на 21 
сентября 2002 г. выросли на 1% и соста
вили 522 долл./унц, цена на серебро по 
итогам недели выросла на 1,5% и соста
вила 4,65 долл./унц.

Цены на биржевые товары на прошед
шей неделе незначительно выросли: цена 
на палладий составила 330 долл./унц (+ 
0,6% за неделю), цена на платину - 5/6 
долларов (+ 5% за неделю), цена сроч

ных контрактов на поставку нефти сорта 
WTI составила 29,5 долл./баррель.

Значения мировых фондовых индек
сов испытали на прошедшей неделе зна
чительное снижение: немецкий фондовый 
индекс DAX упал по итогам недели на 
8,8% до отметки 3065 пунктов, фран
цузский фондовый индекс САС-40 сни
зился на 8,4% и составил 2890 пунктов. 
Американский фондовый индекс Dow 
Jones IA составил 7986 пунктов (- 3,9% 
за неделю), а фондовый индекс высоко
технологических компаний NASDAQ - 

можности диктата цен, в лучшем случае, и по
литических манипуляций - в худшем" как одну 
из главных потенциальных угроз для России от 
чрезмерной концентрации собственности.

Концентрация собственности пока еще не 
занимает приоритетного места в списке забот 
правительства России. Существует мнение, что 
если Россия сумеет достичь темпов роста Юж
ной Кореи, то о проблемах она будет беспоко
иться позднее. Вполне возможно, что концент
рация собственности станет меньше по мере 
роста новых секторов промышленности и услуг 
в России и увеличения иностранных инвести
ций. Некоторые магнаты могут начать прода
вать свои авуары, когда цены на них вырастут.

С. Реут

1221 пункт (- 5,4% за неделю).
Индекс Доу Джонса упал ниже 8000 

пунктов впервые с июля текущего года. 
Западные фондовые рынки кажутся слиш

ком перепроданными, но, как говорил 
Джесси Ливермор, "как бы сильно ни упа
ли цены акций, это не значит, что они 
будут расти .

Российский фондовый рынок: фондо
вый индекс РТС незначительно снизился 
и составил 333 пункта. Цены на акции 
РАО "ЕЭС" по результатам недели сни
зились на 3,4%, а цена пятничного зак
рытия акций РАО "ЕЭС" составила 2,52 
рублей. Акции нефтяного сектора: цены 
на акции ОАО "Сургутнефтегаз" упали 
на 7,5% и составили 10,71 рублей за ак
цию, цены на акции ОАО Лукойл" не 
изменились (цена их пятничного закрытия 
- 491,9 рублей за акцию).

Цены на акции ОАО "Ростелеком" 
снизились по итогам прошедшей недели 
на 2,7%, а цена их пятничного закрытия 
составила 32,37 рублей за акцию.

По оценке Минэкономразвития, рост 
ВВП России за 8 месяцев 2002 г. соста
вил 4,1%. В августе по отношению к июлю 
текущего года рост ВВП, очищенный от 
сезонных факторов, составил 0,1%. Рост 
валового продукта в январе-июле 2002 г. 

по отношению к соответствующему пери
оду прошлого года составил 4%, в то время 
как рост ВВП в январе-июле 2001 г. со
ставлял 5,1%.

взрослому человек)г. А чтобы таких детей привлечь, 
им нужно что-то необычное, интересное. И вот таким 
необычным стала для них романтика моря, романтика 
морском пехоты, с ее боевыми традициями и девизом. 
Там. где мы. там - победа". Совершать в жизни 
героические постутки, быть причастным к чему-то боль
шом). сильному. светлом) - предел мечтаний каждого 
ребенка Вначале они приходили лишь с одной мыс
лью - научиться приемам рукопашного боя. Но даль
ше незаметно для себя, потихоньку приобщались к 
интересном) делу и первоначальная це.\ь - овладеть 
си.\овыми приемами - уже становилась не главной. 
Пока у нас. к счастью, еще не было ни одного случая, 
чтобы воспитанники где-то жестко проявили свою силу 
и навыки, приобретенные в школе.

- Где могут пригодиться знания и навыки, 
полученные в вашем центре?
- К сожалению, на еггодняшний день у нас в 

городе нет целостной системы добровольной подго
товки ргбят к армии, поэтому я считаю, что одной 
из г савных задач центра и управления по молодеж
ной политике, физической культуре и спорту долж
но быть граждане ко-патриотическое в** питание и 
добровольная подготовка к службе в рядах Рос- 
сииской армии Ребята должны быть подготовлены 
к тем трудностям. которые им встретятся в армии, 
и физически, и психологически В течение учебного 
года воспитанники проходят теоретическую подго
товку к службе в морской пехоте, то есть добро
вольную подготовку к воинской службе Они дол
жны честно и преданно отдать долг Родине, как 
это делали их отцы и деды.

- А что. служить в армии необходимо?

- Я считаю, что служить надо. Это должно быть 
естественным и обязате.льным для каждого молодого 
человека. Иначе в случае критической ситуации кто 
защитит Родину, кто будет гарантом ее безопаснос
ти? Ведь гарантом безопасности служат не наши 
высокие урожаи и большие запасы нефти, а наше 
ядерное оружие, наш армейский потенции.

- В мире неспокойно и, согласитесь со мной, 
что родительский страх за своих детей вполне 
понятен?
- А родите.ш и должны и бояться, и волновать

ся. Я бы. как отец, также боялся и волновался за 
своего ребенка. Именно поэтому мы хотим осуще
ствить идею запланированного места службы, чтобы 
наши воспитанники служили в той части, которую 
они видели и знают, где мы знаем солдат и офице
ров. Почему наши ребята не могут служить там, где 
хотят, а главное, заниматься тем. к чему они готовы? 
К примеру, в нашей практике был такой случай. Два 
года мы готовили ребенка к службе в морской пехо
те, за это Bfx-мя он прошел полную спецподготовку: 
у него были прыжки с парашютом и все навыки, 
необходимые для службы в десантных войсках. Ког
да пришло в|<емя служить в армии, мы просили в 
военкомате, чтобы его направили в десантную диви
зию. И. казалось, все было нормально, на областном 
п|1иписном пункте его берут в десантную дивизию, в 
Омскую учебную часть И вдруг походит письмо, 
из которого мы узнаем, что парень служит во внут
ренних войсках, где охраняет заводы в районе Ниж
него Тагила. Представляете, как было обидно. Два 
года п«пратигь на гюдготовку воспитанника, чтобы 
он. можно сказать, истовый де<антник где-то охра

нял заводы. А ведь на это были потрачены не 
только время, силы, здоровье, но и нема.лые сред
ства из бюджета.

- Ваш клуб можно считать военно-патрио
тическим?
- Да, поскольку мы занимаемся доброволь

ной подготовкой ребят к армии.
- Ребята тянутся к клубу?
- Главное, что у нас есть уже стержень, кос

тяк - ребята, которые с нами с самого основания 
центра. А своей увлеченностью они заражают уже 
всех остальных. К примеру, придут наши воспи
танники в школу в форме или напишут о них й 
газете - вокруг всем интересно, приходят в центр, 
чтобы посмотреть, чем это мы здесь занимаемся. 
После нашего возвращения уже половина посел
ка прибегала узнавать, как в центр записаться. 
Вот все вокруг твердят, мол, трудные ребята, шпа
на. Нормальные они, пацаны. Возраст у них та
кой, когда энергия бьет ключом, а приложить ее 
некуда. Если направить эту энергию в нужное 
русло, все будет в порядке. Заниматься надо ре
бятами.

- Каким бы вы хотели видеть свой морс
кой центр в будущем?
- Вообще, в идеале мы планируем создать 

морской центр интернатного типа наподобие На
химовского училища, чтобы ребята жили и учи
лись в центре и лишь на выходные получали уволь
нительные домой.

(Окончание на стр. №7)
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■ А в школу зачем пошли - при

звание или просто некуда было 
податься?
- По распределению я попадал в го

род. Было двадцать мест на двадцать 

выпускников математического факульте
та. Кстати, у жены в этом списке рей
тинг был выше моего. Сейчас она учи
тель математики в 20-й школе. Честно 
сказать, о призвании не думал. В шко
лах поработать успел, но учительский 
труд до конца не понял. Хотел закре
пить полученные в университете теоре
тические знания и состояться в учитель
ской профессии. А по
том решил определить
ся - или школа, или ... 
Так получилось, что 
школа втянула. Навер
ное, и останусь в ней. 
Годы не те, чтобы ме
нять профессию.

- Сейчас поняли, 
в чем смысл тру
да учителя?
- Все еще ищу от

вет на этот вопрос. Ми
нистерство образования 
в этом году отметило 
двухсотлетие. Но, как и 
сто, и двести лет назад, 
так и сегодня не совсем 
понятно, чем должен за
ниматься учитель. Про
блемы, которые были 
обозначены при органи
зации министерства, ак
туарны до сих пор: это 
и учебная перегрузка, и
проблема воспитания, и проблема школь
ных программ и т.д. Сейчас школы пере
водят на единый государственный экза
мен. Оказывается, еще сто лет назад ми
нистр образования Толстой предхагал та
кую форму' аттестации учеников. На его 
взгляд, это упрощало бы процедуру по
ступления в вузы. Представьте, насколько 
Россия инертна в реформах образования.

- Так-таки за двести лет никаких 
изменений?
- Почему же? Свое слово сказал 

научно-технический прогресс, свой вклад 
внесло и учительство. Как бы там ни 
было, российское образование котиро
валось и котируется за рубежом. Брак в 
нашей профессии недопустим.

- Хулиганов в школе много?
- Как сказать, ярко выраженных ху

лиганов нет. Есть дети, с которыми мы не 
нашли общего языка. В основном такие 
дети из проблемных семей. Если дома не 
все гладко, то это отражается и на пове
дении ребенка, и на его школьных успе
хах. Думаю, с большинством мы справля
емся и наставляем на путь истинный. По 
крайней мере, тех, кто не может окончить 
средней школы, единицы. В трудных слу
чаях просим помощи у комиссии по делам 
несовершеннолетних. Но опять же не в 
отношении детей, а в отношении семей, 
родителей. Потому что реакция родите
лей на школу передается и их детям.

- Часто приходится проявлять 
мужской характер?
- В принципе, мужчине в школе лег

че. Это сдерживает ученика. Но к кара
тельным мерам не прибегал ни разу. Во
обще, об этом должен говорить кто-то со 
стороны. Давать оценку своей деятельно
сти некорректно и не совсем объективно.

- Тогда дайте оценку качеству 
российского образования. Стаж у 
вас немалый, опыта хватает. Вы 
были учителем и в советскую эпо
ху. Действительно уровень обра
зования в средней школе снизил
ся? Правда ли, что вузам все 
чаще приходится исправлять 
ошибки школьных учителей?
- А вы обратитесь к истории. Про

блема качества образования волновала еще 
современников Пушкина. И тогда говори
ли о низком уровне подготовки по русско
му языку и литературе. Школьную исто
рию обвиняли в предвзятом отношении к 
историческим фактам в угоду власти. Про
блема стандартов образования тоже вы
росла не сегодня. Конечно, как учителя- 
предметника меня вовсе не радует сокра
щение часов на обязательные предметы. 
Пять-шесть часов в неделю на математи
ку, на мой взгляд, очень мало. Но не толь
ко этим объясняется падение уровня обра
зования. Договорные места в вузах, плат
ное обучение в высшей школе, снизили 

п.\анку знаний, понизим! уровень требова
тельности родителей к ученикам. Ведь это 
ощущается и в школе. Если родители обес
печены, то и отношение детей к получе
нию образования пропорционально толщине 
родите.хьского кошелька. От семьи идет 
установка - г.савное не получить качествен
ное образование, а лишь бы окончить шко
лу. За высшее образование зап.\атят роди
тели. С другой стороны, высшее образова
ние теряет престижность. Государство не 
спешит материально поддерживать тех, кто 
получил высшее образование. Далеко хо
дить не буду, моя дочь в этом году окон
чила университет, осталась на кафедре. Зар

плата смехотворная. Но пока еще решает, 
продолжить дальнейшее обучение или нет.

- Все-таки падает уровень обра
зования или нет? Да или нет?
- Цифры не опровергнешь. Статисти

ка показывает снижение уровня образова
ния. С другой стороны, нельзя все валить 
на школу. В этом году вторая дочь только 
поступила в университет. Когда она гото
вилась к математике, я просмотрел конт
рольные задания д\я поступающих в вузы 
за последние три года. Надо отметить, 
задания год от года усложняются. А пос
ле зачисления на встрече с родителями де
кан факультета сам признался, что зада
ния были усложнены. Потому что число 
желающих поступить в вуз с каждым го
дом растет, и чтобы отобрать действительно 
способных, одаренных ребят уровень за
даний был сознательно завышен.

- А вы сами решили бы предло
женные абитуриентам тесты?
- Дома в спокойной обстановке - да. А 

в аудитории на тестировании - не думаю, 
чтобы у меня хватило времени решить все 
задания. Тесты сложные и, наверное, у меня 
были бы затруднения. Хотя в школе есть 
дети с нестандартным мышлением. Обыч
но таких в классе один-два человека. Слож
ные задачи они ще.\кают как орехи.

Процент поступающих в вузы в нашей 
школе достаточно высокий, близкий к 60%. 
Примерно 15% поступает в техникумы. 
Остальные - в училища или еще решают, 
чем заняться в жизни. Конечно, в гимнази
ях, лицеях процент поступивших намного 
больше. Но мы и не гонимся за показате
лями - обычная школа, обычные дети.

- А мы сейчас проверим, как учат 
в вашей школе. Скажите, сколь
ко у вас медалистов и все ли под
твердили свои медали?
- Ни одного.

- В этом году у нас не было ни од
ного медалиста.

- Значит, не ваши выпускники под
портили показатели приемной комис
сии ТюмГУ. К слову, председатель 
приемной комиссии И.Г.Шишкин 
пообещал провести статистический 
анализ по медалистам, которые не 
подтвердили свои знания, и довести 
результаты до директоров школ и 
начальников отделов образования.
- В предыдущие годы у нас были ме

далисты, но. как правило, один-два челове
ка. И все поступили, учатся на бюджетных 
местах. Ю.хия Низковских окончшха шко
лу с медалью, высшую педагогическую 
школу ТюмГУ с красным дипломом. Моя 
выпускница-медалистка Наталья Нелого- 
ва учится на юридическом факультете на 
одни пятерки. Ирина Бу.хыгина - отлични
ца на финансовом факу.хьтете. То есть наши 
медалисты подтверждают свой уровень.

- Ваши медали не натянуты?
- Нет. Не секрет, что медалисты - 

это добросовестные ученики, которые 
выполняют все в рамках шко.хьной про
граммы. Возможно, не все способны ре
шать задания повышенной трудности, хотя 
по положению о медалистах они должны 
знать и уметь больше школьной програм
мы. Но за своих медалистов готов отве
тить головой. Эти медали не натянуты. 
За другие шко.хы отвечать не буду.

- Как вы оцениваете все нововве
дения в образовании?
- Прежде, чем вводить что-то новое 

в образовании, надо сначала семь раз от

мерить. Все-таки это касается людей, де
тей, здесь дрова ломать нельзя. Сам об
разовательный процесс нескоротечный, 
поэтому педагогические ошибки и резуль
таты становятся видны только через не
сколько лет, часто, когда человек уже 
окончил школу, вуз, состоялся в профес
сии. Тогда видно, что ему да.ха школа, а 
что семья, университеты и т.д. Понятно, 
что в этом возрасте исправлять ошибки 
учителей бесполезно. Нововведений не так 
и много, и все они, по большому счету, 
хорошо забытое старое. Но это и к луч
шему, образование само по себе консер
вативно, да и должно таким быть.

- Своих детей сами учили? Они 
ходили в вашу школу?
- Нет. По месту жительства в шко

лу № 20. У меня еще сын есть, он учится 
на факультете физической культуры в 
университете. В принципе, все школы 
обыкновенные, только названиями отли
чаются. Ведь школу определяет учитель, 
какой бы внешний вид ни был у школы.

- Не пытались вмешиваться в об
разовательный процесс своих де
тей? Вы все-таки педагог и ошиб
ки своих коллег подмечали.
- Вы мне не поверите. У сына на вы

пускном одна учительница мне призна.\ась 
- жена работает в школе, муж - директор 
школы, но никто ни разу не пришел и не 
высказал претензий. Я считаю, в отноше
нии своих детей это и не нужно, даже если 
учитель был не прав. Есхи создать ребен
ку идеальные условия и заранее настроить 
на радужное восприятие мира, то после 
окончания школы, когда он столкнется с 
реальной жизнью, она ему будет непонят
на. Наверное, есть какие-то изъяны в 
школьном образовании, но я не пытался 
все огрехи своих детей сваливать на учите- 
ля. Мы с женой им всегда говорили, когда 
возникала конфликтная ситуация с препо
давателем, на эту тему не хотим ничего 
слышать, поищите причины конфликта в 
себе. Только не поймите, что мы так по
ступали из цеховой солидарности, просто 
в жизни всякое бывает. Но есхи конфлик
ты случаются в нашей школе, стараюсь 
строго спрашивать с педагогов.

- А как вы поступали, когда ваши 
дети приносили из школы двойки?
- По-разному. Пытался выяснить при

чину, а потом принимал меры. Однажды 
сын сказал, что ему не задава.хи домашнее 
задание, и на следующий день получил двой
ку. Я открыл учебник и посмотрел, что он 
усвоил, сделал, а что - нет. И задал в два 
раза больше - пока не выполнишь, никуда 
не пойдешь. Сын, естественно, плакал, от
пирался, но потом делал. Больше от него 
фразы "нам не задавали" я не слышал. Нас 
с женой трудно было провести, потому что 
школьные программы нам знакомы. А в 
процесс обучения дочерей я не вмешивался.

- Практика кнута и пряника дает 
результат?
- А что мы в жизни делаем по жела

нию? Без принуждения? Какие-то навы
ки нам прививают еще с детства: чистить 
зубы, умываться, следить за собой, по
могать родителям. Где-то нужно ребенку 
это и показать, и объяснить, а где-то тре
буется применить родительскую власть. 
Представьте, есхи ребенок всего этого не 
будет делать. Точно так же и в школе. 
Да любая наша деятельность, если разоб
раться, производится по принуждению, по 
необходимости. Иногда приходится самого 
себя заставлять.

- А нужна ли проф
ориентация в старших 
классах, специализа
ция по предметам? 
Проще говоря, может 
быть и не надо буду
щем)’ физик), хими
ку учить литератур) ?

- Вот ранняя спе
циализация, мне ка
жется, не совсем оп
равдана. Человек дол
жен получить базовый 
набор знаний по пред
метам, ведь школа и 
называется общеобра
зовательной. Ребенок 
должен после шко.хы 
решить, в какой сфе
ре деятельности он по
пытается себя реали
зовать. Между, каза
лось бы, разными 
предметами есть проч
ная связь, особенно на 

школьном уровне. Не зря существуют 
межпредметные дисциплины. Одно ска
жу, человек должен бьггь всесторонне 
развит. Часто случается, что в школе ув
лекался математикой, а поступил на жур
налистику.

- Мотивация обучения за вашу пе
дагогическую практику сильно из
менилась?
- Думаю, вряд ли. Дети остались те 

же. Просто появились другие критерии 
обучения и новые интересы у ребят. Век 
технократический, и одними наглядны
ми пособиями интерес к предмету не про
будить. Техническое оснащение школы 
должно бьггь лучше. Компьютерные тех
нологии следует использовать не только 
в узконаправленной подготовке по ин
форматике, но и в процессе всего обу
чения, как. Детей надо постоянно удив
лять чем-то новым, а когда он прихо
дит, заведомо зная, что будет... На
чальная школа с этим еще справ.хяется. 
Потому что используются различные 
материалы, игровые формы обучения. А 
в среднем и старшем звене вспомога
тельные средства обучения должны быть 
технически сложнее. Не будешь же в 
8-м классе картинки показывать.

- Среди ваших учеников есть ге
ниальные математики?
- Гениальные? Скорее, оригиналь

ные, с нестандартным мышлением. Жал
ко, когда человек в силу обстоятельств 
не может состояться.

- Это вы о неблагополучных се
мьях?
- Естественно. У нас на учете состо

ит 34 ребенка, 16 человек живут с опе
кунами. Сейчас социальную службу пе
ренесли в школы, и все эти дети получа
ют пособия в нашей бухгалтерии. Самое 
печальное, что это сироты при живых 
родителях. Проблем хватает и с оформ
лением документов на лишение родитель
ских прав, и с помещением детей в дет
ские дома, интернаты, и с бесплатным 
питанием для сирот.

- Не жалеете о сделанном выборе?
- Все равно всего не достичь и не 

постигнуть, а то, что выбрал школу, 
не жалею.

- За судьбой выпускников следите?
- Чаще по телевизору. Павел Де- 

вайкин сейчас работает на телевидении, 
снимает хорошие репортажи, ведет 
спортивные программы. Я учил Ната
лью Крестьянникову с "Регион-Тюмень . 
Анну Скорнякову, правда, они оканчи
вали другую школу. А так, везде есть 
наши выпускники. Школа еще молодая, 
построена в 1979 году. Первым выпус
кникам чуть больше двадцати. Так что 
успеют еще и регионами поруководить.

И. Филатов

В первый класс учителя начальной 
школы М.В.Кипрушкиной набор ведется 
уже на 2004-2008 годы. И это не шут
ка. Просто у бывших учеников взрос
леют братишки и сестренки, которые 
по доброму совету своих родителей и 
старших детей хотят учиться непремен
но у нее - доброй и строгой Маргариты 
Валентиновны.

"В чем же секрет успеха?" - задума
лась я. И отправилась к ней. В клуб • 
детского творчества имени А.Кижевато- 
ва. Открыла дверь с табличкой "3 "к" 
класс" и там, в просторном и уютном 
кабинете, изящно заставленном всевоз
можными зелеными растениями, я ока
залась в давно забытом мире маленьких 
счетных палочек и больших ярких букв.

Приход в мир начальной школы для, 
Маргариты Валентиновны случайным не 
назовешь. Все каникулы, будучи школь
ницей, проводила в "Спутнике", где не 
только отдыхала, но и работала. Инст
руктором, отрядной вожатой, старшей во
жатой. Окончив школу, вновь поехала в 
лагерь. Там и узнала от завуча, что род
ной школе нужна вожатая. На удивление 
одноклассников и учителей, она, девочка 
умная и способная, поступать никуда не 
стала. Осталась в школе. Все восемь лет, 
начиная с 1975 года, ее так и звали - 
старшей пионерской вожатой.

"Думала, что стану художником-мо
дельером, так любила шить и рисовать. 
Но чтобы получить эту профессию, нужно 
было уехать, как минимум, в Свердловск, 
- вспоминает Маргарита Валентиновна. - 
Расстаться с мамой мне было очень труд
но. Этот шаг я сделать не смогла".

Зато школа приобрела не только мо
лодого и опытного специалиста, но и ка^^ 
результат практически все возможнь^^ 
тогда пионерские награды: грамоты цен
трального совета Всесоюзной пионерс
кой организации, знаки ЦК ВЛКСМ 
"За работу с пионерами" и "Лучшем)' 
вожатому". Маргарита была участником 
слета вожатых в "Артеке". Тогда во все
российском лагере было работать пре
стижно, однажды и тюменке предложи
ли остаться в нем. Но... оставалась ров
но неделя до ее свадьбы.

"Поначалу мне было интереснее рабо
тать с людьми старшего школьного возра
ста, - говорит педагог. - Но с каждым 
годом мой интерес привлекал класс пони
же. И внезапно я поняла: вся основа - в 
начальной школе. Образцом для меня ста
ла моя первая учительница - Аза Иванов
на Рудакова (в прошлом году она отмети
ла 70-летие, но до сих пор работает - ве-

Учитель...
Что это за человек? Кто это? Чт<( 

значит это слово для каждого из нас? В 
Толковом словаре русского языка Оже
гова дается довольно скупое толкование 
этому слову: "Лицо, которое обучает 
чему-нибудь, преподаватель".

Но для каждого из нас за словом 
"учитель" кроется свой, особый смысл.

Проведя большую часть жизни в 
гимназии, я постоянно вижу учителей, 
общаюсь с ними, наблюдаю за их ра
ботой. Выполняя домашнее задание, я 
вспоминаю слова учителей, их советы 
и рекомендации. Порой в обыденной 
ситуации, не имеющей отношения к 
учебе, я вспоминаю слова учителя, пы
таюсь проанализировать ситуацию с его 
точки зрения и только потом прини
маю решение.

Учитель - для меня всегда уваже
ние, всегда почет, всегда память на всю 
жизнь. Никогда не забуду, как в пер
вом классе учительская рука лежала на 
моей, когда я пыталась непослушной 
рукой вывести буквы. Не забуду, как в 
простой сельской школе пытались дать 
мне как можно больше и как можно 
лучше. Навсегда запомню, как на каж
дом уроке в гимназии каждый учитель, 
профессионально обучая своем)- пред
мету, учил и жизни, иногда прямо, иног
да незаметно давая советы, пытаясь, как 
родитель, предупредить и уберечь.

Учителя всегда искренне пережива
ют за каждого из своих учеников, а ведь 
нас немало. И каждый ученик - индиви
дуальность. особый характер, неповто
римая судьба. Каждом)- нужно свое сло
во, свой подход, потом)’ что за каждого 
болит душа.

Однажды в девятом классе я во
зомнила, что и так достаточно хорошо

4
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”...Ни секунды 
дет группу продленного дня) и Надежда 
Никифоровна Казаринова. Отправилась в 
педагогическое училище N1. И за 2 года, 
проведенные там, не испытала ни секунды 
сожахения в выбранной профессии".

Так уж распорядилась судьба, что 
первый свой выпуск М.Кипрушкина сде
лала на Дальнем Востоке - в маленьком 
военном городке, куда отправим! ее мужа. 
Три года службы совпали с тремя годами 
работы в местной школе. Вернулись в 
Тюмень, своих дальневосточных учеников 
Маргарита Валентиновна увидела то.хько 
через 6 лет - на последнем звонке.

Родная тюменская школа N15 была 
рада вновь принять в свои стены знаю
щего педагога. Но ей хотелось работать с 
6-летками, по программе 1-4. Такой класс 
оказался в школе N37. Завуча той шко
лы Т.ПДушину (сегодня она директор) 
Маргарита Валентиновна вспоминает с 
благодарностью: "Тамара Петровна на
учила меня смотреть на урок как на звено 
в цепи развития ребенка. да\а первую 
серьезную оценку значимости моего тру
да". Возможно и до сих пор бы работала 
М.Кипрушкина в 37-й школе, но, сделав 
один выпуск, "попаха" в волну экспери
ментальных творческих школ, которые 
масштабно открывались в 1991-92 годах.

Экспериментировать начала в "Ки- 
жеватовце": согласно договору между клу
бом и педколледжем N1 был создан класс, 
в котором по одобренной в облоно про
грамме полного рабочего дня к учебе при
ступ*; *ч 20 детей. Из них шестеро - дети 

^^Ьр’оС -псов клуба, пятеро детишек из дет- 
дома, остахьные - дети родителей, 

которые не побоялись неизведанного. Про
грамма обучения была насыщенной, ведь 
предлагала не только стандарт, но и те 
предметы, которые уже были апробиро
ваны педучилищем и клубом. Потому 
ребята не только изучали б)ъвы и циф
ры. но и (в отличие от многих своих свер
стников), прелести бахьного танца, хоре
ографии и музицирования. Весь день ре
бята проживали вместе: посещали круж
ки и готовили уроки, общались и смея
лись. Сегодня они - одиннадцатикласс
ники школы N12. Все нашли себе инте
ресное занятие, потому вторую половину 
дня проживают не дома на диване, а в 
студиях, клубах, секциях, в различных 
детских организациях. Их научили "за
нимать себя" в течение всего учебного дня.

Нынешний класс Маргариты Вален-

сожаления в выбранной прооессии
тиновны вновь экспериментальный - идет 
по.\ное психо.хого-педагогическое сопровож
дение всего учебно-воспитательного про
цесса. И психолог Вера Константиновна 
Баева работает не с целой школой, а толь
ко с ними - учащимися 3 "к" класса.

А учебный год ребята начинают... в 
середине августа. С радостью встречают
ся. играют в занимательные игры. За эти 
встречи, по мнению М.Кипрушкиной, ре
бята успевают обменяться своими летни
ми впечатлениями, плавно настроиться на 
работу и в итоге легко начать восприни
мать учебный материал. Такое начало 
учебы стало уже традицией. Новинками 
(всегда неожиданными) становятся про
граммы, которые педагог придумывает на 
весь год. Вернее, не программы даже, а 
темы. В этом году Маргарита Валенти
новна предложила пройтись "Звездными 
тропами". За свои победы (победы над 
собой) мальчишки и девчонки получают 
звезды, а они уже складываются в со
звездия. Впрочем, какое будет созвездие, 
уже зависит только от фантазии ребенка.

В классе с ребятами работает не толь
ко Маргарита Валентиновна (она ведет 
русский язык, чтение, математику и при
родоведение), но и еще 11 педагогов (по 
ОБЖ, информатике, английскому языку, 
художественному труду, рисованию, физ
культуре, аэробике, бальным танцам, хо
реографии, музицированию, хору, фольк
лору). Дети имеют контакт не с одним 
учителем, потому и последующий переход 
в среднее звено не становится стрессовых!.

Не секрет, что еще одну неприятность 
при переходе из начальной школы таит в 
себе математика (часто основанная на за
зубривании материала). Подготовкой вы
пускников начальной школы именно по 
этому предмету часто бывают недово.хьны 
учителя математики средней школы. "От 
традиционной математики мы отошли, как 
то.хько нача.\и работать в этих классах, - 
говорит М.Кипрушкина. - Со своим но
вым учебником и новой программой к нам 
в Тюмень приезжала Н.Б.Истомина (док
тор педагогических наук, профессор, в 1999 
год)' получившая премию Правительства 
РФ за создание комплекта пособий по 
математике для 4-летней начальной шко
лы). Вместе со своим соавтором И.Б.Не- 
федовой она привозила свои учебники, ви
деофильм о работе московских коллег. Ее 
подход к обучению можно назвать нестан
дартным. Программа изучается даже дру

гим темпом. К примеру, таблицу умноже
ния традиционно начинают изучать с ум
ножения на 2, а по методике Н.Истоми
ной - с умножения на 9. Эго позволяет 
таблицу не просто заучить, а понять конк
ретный смысл умножения. Потому никто 
из учеников не удиахяется. если во 2-м 
классе я предхагаю 125 умножить на 4".

Еще одна нелегкая задача - овладение 
быстрым чтением. В этом нм в последнее 
время помогают не только прогрессивные 
методики, но и... Гарри Поттер. Да-да, 
именно он, популярнейший киногерой дет
воры со свойственным ему волшебным та
лантом завораживает мальчишек и девчо
нок страницамами книги английской писа
тельницы Джоан Роулинг. "В каждом клас
се есть дети, которые испытывают боль
шие проблемы со чтением, - считает Мар
гарита Валентиновна. - Есть они и у меня. 
Но в начале этого учебного года я удиви
лась, услышав их дово.хьно беглое чтение. 
Оказалось, что все лето они чита.\и "1 ар- 
ри Поттера". И, наверное, хорошо, что каж
дое поколение имеет своих любимых ска
зочных героев. Незнайка остался в преды
дущем поколении, на его место пришел 
Гарри. Кто знает, кем будет восхищаться 
поколение будущего, что изучать?"

Относительно последнего "что" у пе
дагога есть хорошее предложение. В на
чальных классах, по ее мнению, непремен
но должны быть уроки танцев - уроки, где 
дети друг друга держат за руки: "Пробле
ма взаимоотношения полов формируется в 
начальной школе. Дети пришли из детско
го садика, где они держа.хись за руки, танце
вали и ходили парами - девочка с мальчи
ком. В школе эту цепь разрывают. Девоч
ки и мальчики встают в разные колонны 
на физкультуре, на кружках их тоже часто 
разводят. В итоге к концу года их уже 
невозможно поставить вместе. А к концу 
третьего класса появляются драки, обиды, 
клички. Этих проблем можно избежать, 
продолжая опыт детсада. Тогда бережное 
отношение между мальчиками и девочка
ми будет естественным и нормальным".

Как вы думаете, какие трудности воз
никают в классе, где дети учатся по осо
бым методикам? Обеспечения литерату
рой? Совсем нет. Беда в том, что родите
ли - неравнодушные и заинтересованные 
- вновь и вновь пытаются вмешиваться в 
учебный процесс. Они учились по иным 
программам, они вообще учились по-дру
гому. И потому, не совсем понимая но

вый подход, пытаются спорить, оспари
вать, спрашивать, обоснованно ли это. 
Когда методика вызывает сомнения и у 
Маргариты Валентиновны, она этого не 
скрывает, говорит честно: "Я не знаю. 
Но считаю, что я на правильном пути”.

И все-таки она выбирает правильный 
путь. Во всяком случае, об этом говорят 
успехи ее учеников. Среди них - два ди
ректора школы (в Тюмени и Краснодар
ском крае), множество учителей. Значит, 
сумела пленить своей профессией, пока
зать ее значимость и важность. О тех, 
кто не стал учителем, можно тоже не бес
покоиться - каждый нашел себе занятие 
по душе, стал отличным специалистом.

"Я всегда заинтересованно слежу за 
судьбой своих выпускников, - признает
ся М.Кипрушкина. - И очень радуюсь, 
когда слышу об их хороших результа
тах. Конечно, прощаться с ними всегда 
печально: как будто уходит часть души. 
Поэтому стараюсь каждый момент жизни 
с ними сохранить. Их рисунки и открыт
ки - для меня не мелочь. Я их все берегу 
и считаю, что это признание. Мои спут
ники - фотоаппарат и фотоальбомы, в 
которых запечатлена вся история: уро
ки, путешествия, прогулки. Здесь есть и 
очень крупные победы - дипломы со II- 
го Всероссийского московского фести
валя детских творческих коллективов 
(Москва, 1999 г.), высокие рейтинги ус
певаемости. Уверена, будут победы еще".

Ольга Куделько, фото В.Шпурова

Земные боги
Маргарите Валентиновне, первой 

учительнице посвящается... 
"Как много людей на свете 
И все мы ходим под Богом, 
но есть особые люди 
и имя им - педагоги!
Они - как вторые мамы, 
и папы, и дяди, и тети, 
Они отдают частицы 
Сердец и души 
на работе..!
Они необычно рождаются 
И жизнь ведут необычную, 
но кто сказал, что лучшее 
Это то, что привычное? 
Нельзя привыкнуть к заботе, 
К терпенью, к любви и отдаче 
Жизнь мерить в 4 года - 
Они не умеют иначе!
Ответственен труд и почетен 
тех, кто педагогом зовется. 
Ведь помним, особенно первых, 
Пока наше сердце бьется!
Немало цветов им дарят 
По праздникам и в дни рожденья, 
И даже мамаши детишек 
Им дарят стихотворенья.
Но слов порой не хватает
Чтоб выразить благодарность...
ПОКЛОН ВАМ ЗЕМНОЙ. УЧИТЕЛЬ. 

ТВОРИТЕ. БОГАМ НА ЗАВИСТЬ!"

Надежда Хорошилова

«Любовь эта взаимна
знаю литературу, даже лучше некоторых. Зачем 
перетруждаться? За первое же сочинение - 3/3. 
Потом - обиды, слезы, косые взгляды. Долго не 
разговаривала с учителем, обходила стороной 204 
кабинет, в котором раньше часто пропадала. Но 
все-таки учить литературу (а заодно и русский 
язык) стала, чтобы доказать прежде всего учи
телю, что я могу и знаю. Теперь я благодарна 
тому учителю за такую оценку сочинения. Кто 
знает, где и как бы я сейчас училась, не будь 
той тройки. Тогда же я поняла - "любимчиков" 
и "нелюбимчиков" у учителей нет. Это только 
нам так кажется.

Ведь просто каждому из нас нужно помочь 
найти себя, помочь определиться в жизни, обре
сти какие-то нравственные устои, ценности. И 
очень большую роль в этом играют учителя. При
чем жизнь у них самих не всегда складывается 
гладко. Да что там свои проблемы, когда тебя 
окружает столько неопытных, неутвердившихся 
и малознающих о жизни человеков? Какие могут 
быть личные дела, когда нужно помочь детям

встать на правильную дорогу, пока еще не по
здно. Об этом я знаю не понаслышке: еще с 
детства помню, как мама приходила домой и го
ворила о проблемах и трудностях своих учеников 
как первоклашек, так и выпускников.

Да, быть учителем может далеко не каждый. 
Это тяжелый труд, который под силу только из
бранным. Учителя - это самоотверженные, глубо
кие люди с доброй душой.

В День учителя хотелось бы, чтобы на лице 
каждого из них сияла улыбка, а в сердце жила 
радость.

Всем без исключения учителям я желаю любя
щих и благодарных учеников, которые будут вспо
минать, навещать, говорить "спасибо".

А я от себя и от всех гимназистов говорю: 
"Огромное вам спасибо, учителям нашей любимой 
гимназии ТюмГУ, за то, что учите, любите и пони
маете нас. Спасибо! Любовь эта взаимна".

Вера Сараева, ученица 11 "Б"

Учителям гимназии ТюмГУ посвящается... 
"Есть в этом мире дивный край, 
^Цам труд и знания живут.
(/Нам правит балом вечный май, 
1Л тале в нас верят, любят, ждут.
С дороги той нам не свернуть 
ЛЛ.ы каждым мигом дорожим, 
1Л обретя надежный путь 
Учитель, вас благодарим.

1Л та тропа озарена 
Прекрасным светом ваших глаз. 
Ведь вы в заботах дотемна, 
1А вечно помните о нас.
благодаря лишь только вам 
ДЛ.Ы. не сбиваемся с пути.
1Л сможем мы, назло ветрам, 
3 край знаний и добра дойти.

Вы помогли нам распознать 
Робро и зло, любовь и свет. 
Всегда могли совет нам дать, 
1Л лучшей дружбы в мире нет. 
Учитель, верьте, мы дойдем. 
Вершины сможем покорить, 
Q-lo время мы всегда найдем, 
Ч.тоб вновь вас поблагодарить".

Она все успевает
Приближается 

День учителя. В этот 
день им будут дарить 
цветы, открытки, по
здравления, призна
ния... А учите.хя на
шей гимназии люби
мы нами не то.кько в 
честь праздника. По
чему? Хочется расска
зать об этом на при
мере одного человека 

преподавателя 
ОБЖ, завуча гимна
зии ТюмГУ Татьяны
Анатольевны Ямовой.

Как и все преподаватели гимназии - это профес
сионал в своем деле. Но в школе одного профессио
нализма мало. Д\я общения с нами нужно хорошо 
знать нас, быть понимающим, легким на подъем, доб
рым, инициативным, веселым и, что самое главное. - 
быть современным! И все эти качества сочетаются в 
нашей "тете Тане" - так ее зовут многие учащиеся за 
материнскую отзывчивость и заботу. Что самое уди
вительное. она все успевает: и урок провести, и на 
совещании "речь толкнуть", и с ребятами на репети
ции КВН порезвиться, и на концерт всех сводить 
(доказать, что игра на "музыкальном треугольнике" 
круче Децла), и в Питер с нами съездить, и интер
вью дать... А к кому' на перемене идут поболтать "за 
жизнь"? К ней! Кто на Дне здоровья за всех болеет? 
Она! Кого чаще всего навещают выпускники? Тать
яну Анатольевну! Да что, собственно, говорить? Все, 
кто знает этого преподавателя, испытывают уваже
ние и глубокую симпатию к ней. Даже писать эту' 
статью легко, потому что эти чувства искренни...

Остается только поздравить всех наших учителей 
с их профессиональным праздником и пожелать им 
всегда оставаться такими же "классными", как сейчас.

P.S. и пожелать терпения - ведь порой вы- | 
носить все наши выходки очень трудно. Но без 
этого было бы совсем неинтересно жить, правда?

Дарья Чернышева, ученица 11 "Б"

\_________________ —__________________/
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Кто хоть раз побывал в
- В Китае мы смогли оценить 

наши знания, понять, на что способ
ны. что делать дальше. к чему стре
миться. Стало ясно, чего нам не хва

тает. - дружно сказали студентки 
факультета истории и политических 
наук ТюмГУ. специальность "Между
народные отношения".

Для Даниелы Петровой, Натальи 
Пащенко, Ксении Душенной, Лусине 
Саркисян и Катерины Тиуновой китайс
кий стал вторым основным языком, кото
рый они продолжают учить в универси
тете уже третий год. Летом студенткам 
потребовалась языковая практика. Собра
лись девчонки - и отправились за грани
цу, чтобы мир посмотреть и, самое глав
ное, окунуться в языковую среду.

Они выехали из Тюмени седьмого 
июля и вернулись только пятого сен
тября. Но это время пробежало для них 
удивительно быстро. Впечатлений до сих 
пор масса, ведь это была их первая по
ездка на Восток, который, по словам 
девушек, притягивает и завораживает. 
До сих пор студенткам хочется вернуть
ся туда, где остались их новые друзья 
и знакомые. Трудно сравнивать сибир

скую Тюмень с большим городом на 
морском побережье, с его огромными 
парками, скверами, широкими улицами. 
Но здесь остались родители, без кото
рых в дальней стороне тоже прожить 
невозможно.

В Даляни все показалось для рус
ских необычным, начиная с иероглифов 
на вывесках, заканчивая "очарователь
ными, добродушными китайцами" и их 
обычаями. Еще в поезде девушки по
пытались разговаривать по-китайски. 
Правда, их понимали плохо. Давно до
казано: многие люди, изучающие ки
тайский в России, вынуждены потом 
переучиваться. Только в естественной 
языковой среде можно понять, как слова 
звучат на самом деле.

Ровно месяц российские студентки 
посещали университет аквакультуры Шу- 
Чан, по шесть часов в день учили ки
тайский. Они выбрали курс разговорно
го языка, который можно было сразу 
использовать на практике. Две препода
вательницы неплохо говорили по-русски, 
поэтому при необходимости могли что- 
то подробно разъяснить. Насколько улуч
шились знания иностранного языка, дев

чонки сказать не бе
рутся и скромно от
вечают, что об этом 
судить преподавателю 
университета. А его 
они уже успели кое- 
чем удивить.

- Декан фа
культета нами 
гордится. - отме
чают студентки. - 
потому что мы 
единственная груп
па в университете, 
для которой ки
тайский - второй 

основной язык. Остальные изуча
ют его как факультативный курс.

А еще девчонкам хочется хотя бы 
год пожить в Китае по программе об
мена. Студенты с Дальнего Востока, 
из Иркутска часто бывают в этой стра
не. Сюда приезжают люди из Европы 
и Америки, ведь подобные программы 
действуют во многих вузах. Китайские 
студенты с удовольствием ездят в Рос
сию. Ректор Даляньского университе
та, по словам наших студенток, уже 
согласился принять их в учебное заве
дение. Теперь девушки мечтают вер
нуться в Китай снова, вспоминают, как 
они в свободное от учебы время купа
лись, лежали на пляже, гуляли по го
роду. Кстати, так и не смогли его обой
ти: все неизведанное осталось для них 
на будущее.

Китай - относительно недорогая 
страна, если сравнивать его с европей
скими. Поездка обошлась в тысячу дол
ларов для каждого. При желании не
трудно было найти и работу. Поэто- 
му-то и промелькнула у девчонок 
мысль: после окончания университета 
вернуться в Китай, пожить несколько 
лет. Такая любовь к восточной стране 
появилась у студенток с тех пор, как 
преподаватель Тюменского госунивер- 
ситета Светлана Николаевна Баханек 
сумела заинтересовать их, "заразить лю
бовью к языку". И, как оказалось, она 
не зря говорила о том, что "кто хоть 
раз побывал в Китае, захочет возвра
щаться туда снова и снова". Даже тем
пература воздуха под сорок градусов 
не смогла помешать девчонкам заме
тить все "очарование Востока". Куль
тура и люди оказались совершенно дру
гими. Китайцы очень скромные, не по
казывают свои чувства на людях, хотя 
молодежь сейчас стремится быть рас

кованной и эмоциональной. В русских 
девушках все отметили открытость в 
плане мышления. Многие китайцы ин
тересовались у русских студенток, как 
в последнее время складываются отно
шения между Россией и Китаем. Они 
немало знают о нашей стране, приво
дят исторические факты, могут чего-то 
не знать об европейских странах, но 
никогда не скажут, что в России по 
улицам ходят белые медведи.

В некоторых городах Китая, напри
мер, в Шеньяне, мало иностранцев. По

этому студенткам казалось странным, 
что все обращают на них внимание, 
"чуть ли не пальцем показывают, здо
роваются". В Даляни. портовом горо
де, иностранцев много. Сейчас в Китае 
очень популярным считается изучение 
английского языка. Пекинское телеви
дение делает много программ на анг
лийском языке, иностранные препода
ватели работают в школах и вузах. Как 
сказала Даниела, она старалась "убить 
двух зайцев": и английский язык усо
вершенствовать, и китайский подучить.

Казалось бы. зачем знать китайс
кий язык в Тюмени? Именно потому, 

что он у нас не распространен, а вос
точная культура, как можно заметить, 
становится в последнее время все попу
лярнее в мире. Как отметила Екатери
на, китайский язык учить увлекатель
но. Чем дальше изучаешь, тем он ста
новится сложнее и интереснее. Ксюша 
считает, что из европейских языков ей 
в жизни хватит одного английского. Но 
она уверена, что обязательно надо знать 
и один азиатский язык, из которых 
китайский - самый распространенный. 
И вообще, ученые говорят, что вскоре 
самыми популярными будут китайский 
и испанский. Кроме того, как пояснила 
Наталья, китайский язык очень инте
ресный, благозвучный. Он развивает 
совершенно другое мышление. Даниеле 
особенно нравится писать китайские 
иероглифы, это занятие развивает 
тематические способности. На вопр^Р 
"Каким же образом иероглифы связа
ны с точной наукой?" - все девушки 
ответили, что это загадка. Китай - это 
вообще загадочная страна со своими 
ароматами и тайнами. Это в особенно
сти понимают те, кто его любит и стре
мится выучить язык.

Большие впечатления от маленькой Японии
Япония, страна восходящего сол

нца. Кому-то она безразлична (есть 
на географической карте, и ладно), а 
кто-то, как Надежда Свинина, пре
подаватель японского языка Тюмен
ского госуниверситета, от нее без ума 
и рассказывать может часами. Еще 
бы, ведь Надя знает об Японии не 
понаслышке: несколько раз была там 
в гостях, год прожила в качестве 
студентки японского университета.

Кое-что о традициях 
Чтобы жить в Японии, надо, безус

ловно, признавать обычаи, которые при
няты в этой стране. Наряду с многочис
ленными национальными праздниками есть 
и такие, которые отмечаются во всем мире. 
Например, японцы весело и шумно справ
ляют католическое Рождество. Есть за
мечательная традиция встречи Нового 
года. Это добрый и семейный праздник, 
перед которым положено посылать от
крытки всем знакомым в знак уважения. 
Не отправить поздравление - значит оби
деть человека. Праздничный день 31 де
кабря всегда начинается с капитальной 
уборки дома, приготовления национальных 
блюд. Делают "омочи" - белые твердые 
шарики, которые разбухают в горячей воде 
и немного напоминают по вкусу резину, а 
также другие традиционные кушанья. 
Пища для русских людей непривычная, 
зато наверняка полезная, ведь японцы 
очень заботятся о здоровье. Три раза в 
день с другими блюдами японцы съедают 
по плашке несоленого отварного риса.

У японцев, как отмечает Надежда, 
гораздо сильнее, чем у нас, чувствуются 
национальные традиции. Жизнь японцев 
тесно связана с религиозными обряда
ми. Даже Новый год принято встречать 
в храме. Часа за два до двенадцати япон
цы семьями отправляются в храм. Так 
как в каждой семье по несколько ма
шин, то все знают, что придется по пути 
долго стоять в пробке. Буддизм и син
тоизм переплетаются так тесно, что люди 
ходят в храмы по собственному выбору, 
встают перед статуей выбранного боже
ства-покровителя, молятся, кладут мо

нетку и удаляются в надежде на испол
нение желаний. В храме японцы обяза
тельно приобретают гадание. Они вытя
гивают свернутую бумажку и узнают, что 
принесет им новый год: самое большое, 
большое, обычное счастье или же не
удачу. Японцы верят в гадание. Для 
Надежды предсказанная удача сбылась, 
исполнилось многое из задуманного.

По словам Нади, не обязательно быть 
верующим, чтобы погадать по древним 
японским обычаям, вытягивая бумажку с 
предсказанием, или ударить в колокол для 
исполнения желаний. Надя - православ
ная христианка, поэтому японцы в глуби
ны своей религии ее посвящать не соби
рались. Однако ей предоставили почет
ное право присутствовать в храме на очень 
важном событии: ежегодной молитве за 
одну из корпораций. Каждая фирма, ком
пания во время цветения сакуры обяза
тельно заказывает в храме молебен за 
большие деньги для успеха всей органи
зации. К этому обряду в Японии отно
сятся очень серьезно. Считается, что если 
его не провести, бед не миновать.

Об искусстве и идеале женской красоты
Смысл красоты в Японии выража

ется словами "красота в простом". Япон
ское искусство известно своеобразной 
манерой лишь тонами и полутонами пе
редавать красоту пейзажа: гор, водопа
дов, лесов и туманов. Японцы стремятся 
к естественности во всем, ищут гармо
нию с природой.

Но интересно, что у японцев есть 
стандарты красоты и для человека: будь 
то японка или европейка. Чем белее кожа, 
тем девушка считается красивее. Поэто
му исстари женщины наносили на лицо 
белую мазь. Сейчас в арсенале японских 
женщин множество отбеливающих кре
мов, белоснежных пудр. Молодые де
мократичные японки в наши дни любят 
загорать до черноты, а вот женщины из 
высшего общества до сих пор летом хо
дят под зонтами, чтобы на них не попал 
ни один лучик солнца.

По праздникам японки надевают 

кимоно. Вообще-то это дорогое удоволь
ствие, потому что хорошее кимоно стоит 
около трех тысяч долларов. Наде уда
лось померить национальную одежду, и 
она поняла, что на европейцах она смот
рится несуразно. Без посторонней помо
щи намотать на себя десять метров тка
ни слоями и завязать на спине бант слож
но даже современным японкам. И как 
только древние женщины справлялись в 
одиночку, особенно гейши?

Кстати, гейши и сегодня популяр
ны. Они занимают прочное место в сфе
ре услуг, развлекая клиентов беседами. 
Попросить поприсутствовать на ужине 
гейшу - удовольствие очень дорогое. В 
ресторан японцы ходят не столько по
есть и потанцевать, сколько пообщать
ся. А так как японцы скромные и не 
очень разговорчивые, им доставляет удо
вольствие, чтобы кто-то умело и краси
во управлял общением. И за это готовы 
платить большие деньги. Это дорогой вид 
услуг, и если за столом присутствует гей
ша или ее ученица майко, это считается 
престижным для человека, указывает на 
его благосостояние, высокий интеллек
туальный уровень.

Жизнь в согласии с обществом
Главным для японцев считается 

жизнь в согласии с обществом. Если 
существование собственного мнения, ин
дивидуализм мы привыкли считать за
падной традицией, то японцы свое мне
ние держат при себе. Как решает и по
ступает общество, так должен делать и 
ты. Еще древняя японская поговорка 
гласит: сильнее бьют по шляпкам торча
щих гвоздей. Так же достается человеку 
в японском обществе. Чем больше он 
выделяется из массы, тем больше про
блем появляется в его жизни. Характе
ры, темперамент, мировоззрение у всех 
людей, конечно, разные, и никто не зап
рещает делать японцу открытия или про
являть свой талант, быть свободным твор
цом в мире искусства. Но он всегда дол
жен держаться в рамках общепринятых 
законов. Это не одинаковость, а коллек
тивность. Для японца всегда важно под

держивать хорошие отношения дома и 
на работе, с соседями и со случайными 
знакомыми. Японца с детства приучают 
ощущать себя частью целого.

Современная семья
Людям с ярким темпераментом в 

Японии жить сложно, ведь японцы люди 
очень сдержанные, привыкли скрывать 
свои эмоции и относиться к жизни спо
койно. Надежда говорит, что именно по
этому она бы не стала выходить замуж 
за японца. Конечно, японские семьи обыч
но счастливы и благополучны в матери
альном плане. Но русский эмоциональ
ный человек, например, вернувшись с 
работы, не сможет молча поглощать ужин, 
не уделяя внимания членам семьи. Сме
шанных браков в Японии до сих пор мало. 
Японцы все-таки стараются сохранять 
чистоту нации. Даже гражданство в этой 
стране получить невозможно, муж или 
жена из другой страны может получить 
только постоянную визу.

В семье муж считается главой, но 
больше по традиции, чем на самом деле. 
Только в маленьких городках по-прежне
му действуют старые правила. К приме
ру, если в семье два женатых брата, то 
положение старшей невестки считается 
самым незавидным: она должна взва
лить на себя заботы всей семьи: родите
лей мужа и семьи его брата.

Интересно, что влюбленный человек 
никогда не скажет "я тебя люблю". Был 
такой пример: однажды переводчик рабо
тал над романом Тургенева и долго думал, 
как перевести такую фразу, ведь японцы 
ее не поймут, потеряется весь смысл про
исходящего. И он перевел слова "я тебя 
люблю" как "я готов за тебя умереть".

Стабильность и престиж
Основная часть населения Японии 

работает в крупных фирмах. Это счита
ется престижным. В стране существует 
система пожизненного найма. Если че
ловек устраивается на такое предприя
тие, то ему гарантирована спокойная 
жизнь. Он знает, что именно из этой 

организации уйдет на пенсию, если вдруг 
сделает что-то очень страшное для ком
пании, то вряд ли окажется на улице, 
но его, конечно, переведут на должность 
ниже. Японцы чувствуют стабильность 
и не стремятся быстро сделать карьеру. 
Это практически невозможно. Со вре
менем, при добросовестной работе, со
трудника продвигают по служебной ле
стнице. В организации положено, что
бы люди старшего возраста занимс^В 
пЪсты выше и получали зарплату боль^ 
ше. Так действует система почитания 
старших. Старший говорит младшему 
"ты", взваливает на него большое коли
чество задач и вопросов, а младший веж
ливо улыбается и говорит: "Да, я по
нял". Работа, таким образом, становит
ся неотъемлемой частью жизни. Семья, 
работа, общество. И никуда из этого 
круга не деться. Но это поддерживает 
высокий уровень жизни в стране.

Япония известна всему миру как стра
на развитых технологий. У каждого японца 
есть мобильный телефон, исключая разве 
что дошкольников, которым он не нужен. 
Эго очень дешевая вещь, без которой труд
но представить жизнь. Компьютеры дав
но перестали быть новинкой. Японцы 
пользуются Интернетом, подключаясь с 
помощью мобильного телефона. Все тех
нологии продолжают развиваться. Япон
цы любят выдумывать мелочи для созда
ния удобства в бьггу. Удобство важно 
для человека, и стремление к нем)’ приво
дит, как говорит Надя, к парадоксаль
ным вещам. К примеру, после нескольких 
лет упорного труда, удалось вывести "пря
моугольный" арбуз, который выращива
ется в ящике и принимает его форму. Так 
его удобнее хранить в холодильнике.

Что тут скажешь? Страна благо
получная. настолько спокойная, что 
.можно ночью смело разгуливать по ули
цам. оставлять открытыми дома и 
автомобили. Но несмотря на все это. 
как считает Надежда Свинина, долгое 
время в Японии сможет жить не каж
дый. Если .мы русские, то с этим уже 
ничего не поделаешь.

Полосу подготовила А.Бучннская
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Окончание. Начало на стр. №2.

"Там, где мы,

- А не смущает, что рядом нет 
моря?
- Нет, в течение учебного года мы 

занимались бы теоретической подготов
кой, а летом уходили на практику в море. 
И эта идея совсем не блажь. У многих 
ребят нет отцов, в некоторых семьях в 
силу финансовых трудностей родителям 
просто нелегко содержать детей. Почему 
дети живут в интернатах и детских до
мах и не могут жить в специализирован
ном центре, где из них можно будет сфор
мировать гармонически развитую лич
ность? Разве плохо, если ребенок будет 
не только учиться, но и постигать воен
ное дело, обучаться танцам и этикету, 
если у ребенка будет развит художествен
но-эстетический вкус и ко всем}' проче
му, что немаловажно, если он станет ве
сти здоровый образ жизни? Кроме того,

•
 южность вывезти 50-100 мальчишек
юре, где они будут обучаться хоро

шему делу и находиться под строгим по
стоянным контролем военных и педаго
гов, - я считаю это благо и для родите
лей, и для поселка Мыс в целом. Поче
му наши дети не могут иметь всего это
го? По большому счету - это ведь не так 
затратно. И если город выступит в этом

там - победа"

проекте учредителем, а флот обеспечит 
материально-техническую базу, то идею 
вполне можно воплотить в жизнь. Шеф
ская помощь флота - это хорошо, и она 
должна быть, но мы добиваемся боль
шего. Мы хотим, чтобы наши ребята 
не только ездили в батальон на летнюю 
практику, но и служили там. Мы все 
просчитали. Это экономически выгод
но не только для города, но и для цен
тра, и для родителей, которые будут 
меньше волноваться, зная, где служит 
их ребенок, и конечно, для самих ре
бят. Ведь раньше, после войны, почему 
создавались Нахимовское и Суворовс
кое училища? Они создавались в ос
новном для детей, отцы которых по
гибли на войне. Дети не становились 
беспризорниками, а армия готовила для 
себя военные кадры. Достаточно вспом
нить, что лучшие сыны Отечества были 
воспитанниками этих училищ. А есть у 
наших ребятишек шанс сегодня посту
пить в военное училище? Для ребенка 
социально незащищенной категории это 
практически невозможно. А как же меч
та? И кто поможет им эту мечту осуще
ствить?

- С какого возраста ребята могут

заниматься в клубе?
- Сейчас мы берем в клуб ребят 

любого возраста. В этом году мы начи
наем формировать экипаж юнг, кото
рые будут в игровой форме изучать ос
новы морского дела.

- Как складываются отношения с 
ребятами?
- Есть понятие - мужской автори

тет, и есть понятие семьи. Они уже на
чинают понимать, что живут в большой 
семье, где существуют свои законы. Я 
считаю воспитание по системе Мака
ренко самым идеальным - воспитание, 
основанное на доверни коллектива. Луч
шего пока никто не придумал. "Педа
гогическая поэма" должна быть настоль
ной книгой каждого педагога. Велоси

пед уже изобретен, и можно только его 
совершенствовать: менять краску, си
денье и так далее. Что мы и делаем, и 
это срабатывает.

- Как вы оказались 
на море?
- Эту идею мы вына

шивали практически год. А 
в свой отпуск съездили в 
Москву, побывали у воен
но-морского нача\ьства. где 
нам дали "добро" на со
трудничество морского цен
тра с отдехьным бата.\ьо- 
ном морской пехоты Чер
номорского флота. Кстати, 
это единственный россий
ский бата.\ьон на Черном 
море, который находится в 
городе Темрюк. Вначале на 
военно-морской базе нас 
встретили непривет.\иво, но 

все-таки разрешим! встречу с команди
ром батальона. С ним мы нашли пол
ное взаимопонимание, обговорили про
грамму и все детали приезда в бата.\ьон 
тюменских ребят, хотя до самого конца 
оба были не совсем уверены, что это у 

> нас получится. Но все. к счастью, по
лучилось, и в июле мы на автобусе от
были на место дислокации батакьона.

- Для воспитанников центра 
"Алый парус" это был ведь не 
просто двухнедельный отдых?

- Конечно, нет. По сути, для ре
бят это были военные сборы, главной 
задачей которых ставилась сдача за
четов и нормативов. В ходе учений ре
бята проходим! огневую подготовку, 
знакомились со всеми видами оружия, 
которые существуют: стреляли на по
лигоне из пистолетов, автоматов, пу
леметов, гранатометов. Они занима
лись тактикой и стратегией, знакоми
лись с радиостанцией, совершам! марш- 
бросок в полной экипировке, нагру
женные оружием. То есть их обучам! 
всему, чему должны обучать в армии. 
Они получили заряд на целый год.

- Как, на ваш взгляд, смогли ре
бята в полной мере реализовать 
приобретенные теоретические зна
ния на практике?

СЛУЖУ ОТЕЧЕСТВУ!

- Думаю, что да. Тем более что 
там были все условия для этого. А о 
качестве подготовки наших детей мож
но судить по соревнованиям, которые 
проходили между моряками первого 
года службы и нашими воспитанника
ми. Мы выиграли в рукопашном бое и 
в беге. Правда, проиграли в физичес
кой подготовке, например, в подтяги
вании проиграли всего два отжимания, 
проиграли в боевой подготовке, но это 
вполне естественно. Вообще, уровень 
подготовки наших ребят по достоин
ству оценили все офицеры батальона и 
это, конечно, приятно. Командование 
Новороссийской военно-морской базы 
выразило благодарность всем, кто по
могал в организации военно-полевых 
сборов воспитанников морского цент
ра. В благодарственном письме коман
дира базы В.Рогатина отмечается, что 
воины-сибиряки всегда были примером 
мужества, храбрости и преданности 
Отечеству.

А напоследок хочется привести 
слова замечательного российского пе
дагога-новатора С.Шмакова: "Даже 
алый парус становится тряпкой, если 
не дать ему попутного и свежего вет
ра, новых идей, новых мыслей и но
вых дел".

КОНТАКТЫ
В мае этого года студентка 4-го курса Института государства и права 

Тюменского государственного университета Ирина Циглер стала по
бедительницей Международного российско-германского молодежного 
форума "Вместе в XXI век", который проходил под патронажем первых 
леди России и Германии, госпожи Путиной и госпожи Шредер. Ирина 
заняла почетное третье место и выиграла грант на стажировку в Герма
нии. Ей была предоставлена возможность в течение месяца изучать не
мецкий язык в Боннском университете. В конце августа наша студентка 
вернулась в родной институт, где сейчас продолжает учебу по специ
альности "Государственное муниципальное управление".

•Нет предела совершенству
- Ирина, что дала тебе эта победа?

- Я вместе с другими победите
лями получила право на поездку в 
Боннский университет для более глу
бокого изучения немецкого языка.
- А кто занял первые призовые 
места?

- Студентки, которые непосред
ственно учатся на факультете ро
мано-германской филологии.
- Откуда у тебя такое хорошее 
знание немецкого языка?

- Иностранным языком я увле
калась всегда. Еще будучи школь
ницей, постоянно ходила на допол
нительные курсы. С 9-го класса 
стала участвовать в городских олим
пиадах. Кроме того, сейчас в ИГИ- 
Пе создан Центр иностранных язы
ков, где любой желающий имеет 
прекрасную возможность изучать 
иностранные языки сверх учебной 
программы.
- Второй этап форума проходил 
в Берлине. Какие конкурсы про
водились в столице Германии?

- В Берлине мы так же делали 
групповые проекты, но задания уже 
были совершенно другие. Мы долж
ны были сделать проект по опреде
ленной теме. К примеру, представить 
культуру или политику XXI века.
- Тема выбиралась самостоя
тельно?

- Нет, по жребию.
- И что по жребию выпало ва
шей группе?

- Тема "Спорт", то есть, мы дол
жны были показать, каким будет спорт 
в XXI веке. Чтобы создать этот про
ект, мы знакомились со спортивными 
площадками Берлина, беседовали со 
специалистами, председателем спортив
ного комитета, то есть предварительно 
собирали материал.

- И как же вы представили спорт 
XXI века, каким он будет на ваш 
взгляд?
- Более открытым и доступным для 

всех. Для спорта не будет границ и пре
град. Девиз нашего проекта был: "Спорт 
говорит на всех языках". Спорт объеди
няет людей, и для того чтобы вместе за
ниматься спортом, совсем не обязатель
но говорить на одном языке. В спорте 
главенствует язык движений и жестов. 
Эта главная идея была заложена в осно
ву коллажа и сценки, которые делала 
наша группа. Призовое место мы не за
воевали, зато получили огромное удоволь
ствие от знакомства со спортивными до
стижениями города и участия в созда
нии самого проекта. Вообще, в Берлине 
было очень много интересного. Интересно 
было общаться с людьми, у которых не 
только другой язык, но и другая система 
ценностей, другое воспитание и, соот
ветственно, другое поведение - у них все 
другое. И это интересно и познаватель
но.

- Удалось найти общий язык с не
мецкими студентами?
- С ними общаться достаточно лег

ко, хотя они и не столь непосредственны 
и открыты, как наши студенты. Они ве
дут себя так, как это предписано этике
том: всегда корректны и приветливы, 
поэтому иногда трудно определить, ис
кренен человек или нет.

- Какие трудности испытывают, 
на твой взгляд, россияне в обще
нии с любыми иностранцами?
- На мой взгляд, у наших ребят су

ществует даже не языковой, а может 
быть, психологический барьер, который 
им мешает общаться с иностранцами. 

Особенно я это почувствовала в Бонне, 
где был организован языковой курс для 
представителей молодежи всех нацио
нальностей. Там были студенты из всех 
стран. Для европейца общение с други
ми студентами не составляло никаких 
проблем, даже если он плохо говорил по- 
немецки. Российским же студентам, в 
основном, общение давалось с трудом. 
Хотя преподаватели курса отмечали хо
рошую подготовку наших студентов.

- Так что же им мешало?

- Мешал, по-видимому, страх непра
вильно построить предложение, страх 
сделать грамматическую ошибку и быть 
непонятым. Мне кажется, европейцам 
легче, потому что они чаще встречают
ся, чаще общаются. Они много путеше
ствуют и потому быстро адаптируются в 
незнакомой обстановке. К сожалению, 
нашим студентам выехать за пределы 
своей страны и просто попутешествовать 
крайне затруднительно, а порой, в силу 
финансовых прблем, и просто невозмож
но. А отсюда и все вытекающие обстоя
тельства. Европейцы, как правило, зна
ют два языка - английский и немецкий 
или английский и французский.

- За месяц что ты учила немец
кий язык в Боннском университе
те, приобрела что-то новое и цен
ное для себя?
- Безусловно. Я получила уникаль

ную возможность целый месяц говорить 
на немецком языке. Языковая практи
ка - это самое ценное для меня. В язы
ке нет предела для совершенствования. 
Если его постоянно не изучать, не со
вершенствовать, он утрачивает свое зна
чение и силу.

- По какой схеме было построено 
обучение?
- Перед началом занятий мы все про

шли тест, по итогам которого нас распре
делили по группам. Всего было 16 групп. 
14, 15, 16 группы - самые сильные. В 
каждой группе занятия вели разные пре
подаватели и по разным методикам.

- В какой группе была ты?

- В 16-й. Наш преподаватель, док
тор филологических наук, строила свои 
занятия традиционно. Мы изучали грам
матику, нам выдали книги, по которым 
занимались дома, поскольку нам задава
ли домашнее задание. В самом начале 
обучения были выявлены наиболее сла
бые места в наших знаниях, и в даль
нейшем все обучение было направлено, 
в основном, на восполнение этих пробе
лов. Преподаватель отмечала, что в силь
ных группах всегда много русских, по
скольку они лучше других знают язык. 
К моему большому сожалению, я вла
дею лишь одним языком, но в ближай
шей перспективе собираюсь заняться 
изучением английского языка. На кур
сах я поняла, что знать английский язык 
необходимо. Среди обучающихся в Бон
нском университете было много студен
тов из стран Азии: японцев, корейцев, 
китайцев - и все они превосходно владе
ли английским языком. Тот, кто не вла
дел немецким, мог общаться с другими 
на английском языке. Если же студент 
не владел английским, он оказывался как 
бы вне сферы общения. Кроме того, в 
Европе каждый взрослый человек мо
жет говорить по-английски.

- Почему наши студенты не 
очень-то стремятся изучать дру
гие языки?
- Наверное потому, что это кажет

ся им бесперспективным. Знать язык и 
не иметь возможности выехать за гра
ницу... Знание языка без практики те
ряет всякий смысл.

- Но ты все-таки полагаешь, что 
знание иностранного языка необ
ходимо каждому студенту?
- Да, я пожелала бы каждому сту

денту обратить более серьезное внима
ние на изучение иностранного языка. 
Во-первых, это позволит расширить 
сферу общения, а во-вторых, что не 
менее важно для нас, студентов, зна
ние иностранных языков дает возмож
ность получить более интересную и пер
спективную работу. Я считаю, что сей
час, когда так активно укрепляются и 
развиваются международные связи, 
каждый современный человек должен 
знать хотя бы один иностранный язык.

Полосу подготовила О.Коваленко

7



| №4I (8Q) октябрь. 20Q2

У ТЕЛЕВИЗОРА Вести оптом и
"Доминирующие тона волос - красный, фи

олетовый, блонд, коричневый. Мелирование - 
вчерашний день. Дамам, желающим выглядеть 

современно и эффектно, нужно запомнить, что 
в ближайшие 6 месяцев, то есть осень и зиму, в 
моде будут широкие и узкие блестящие пояса и 
декольте. Вообще, в этом сезоне образу жен

щины модельеры, наконец, вернули женствен
ность". - Марина Харченко, Руслан Латыпов, 
Павел Сергеев, "Время новостей".

Такая довольно симпатичная информация 

полилась с телеэкрана в мою комнату, как только 
я щелкнула выключателем своего старенького 
телевизора.

- Вот бы этот парад моделей глянуть на ши
роком экране "японца"! - размечталась я и, пере
бив кадры рекламы, включила, в ожидании моих 
любимых "Исторических прогулок по Тюмени", 
канал "Россия", принявшись "наматывать на ус" 
информацию о том, как лучше убрать и сохра
нить морковку и другие корнеплоды на даче, 
которой у меня, к сожалению, нет. А может, и 
не к сожалению, а к счастью, потому что в про
тивном случае я совсем не имела бы времени смот
реть "Календарь садовода" у телеэкрана, а, не 
разгибая спины, трудилась бы в поте лица на

лоне природы и, конечно, никак не смогла бы 
увидеть передачу, посвященную истории горса- 
да. Обворожительное звуковое оформление унесло 
меня на аллеи Александровского сада 1913 года. 
Прекрасный парк, оранжереи с экзотическими 
фруктами - вот каким ухоженным был наш гор- 
сад когда-то. Я пожалела о том, что эту пре
красную передачу не видит моя дочь и все те, 
кто находится в это время (16 часов) на работе. 
Столько интересной и полезной информации я 
почерпнула из передачи, что посоветовала бы 
авторам растиражировать этот фильм и разос
лать по школам, на уроки краеведения. При та
кой эмоциональной подаче материала все детиш
ки (гарантирую!) на пятерку знали бы историю 
своего родного города.

Оптом просмотрев передачи "Тюменский 
меридиан", "Вести - Регион-Тюмень", "Экстренно 
в эфир" и "Город" превращаюсь в кладезь самых 
последних новостей и тут же делюсь ими с вер
нувшимися с работы домочадцами.

Мы все порадовались тому, что съемоч
ная группа ГТРК "Регион-Тюмень" завое
вала второе место и два приза за докумен
тальный фильм "Забвение Христа" на меж
дународном кинотелефестивале в Ялте.

в розницу
Фильм об Антоне Шароеве и его оркестре. 

А на другой телетусовке в Екатеринбурге 
под названием "Тэффи-регион" Михаил Дегтярь, 
двукратный обладатель "Тэффи" выразил со
стояние своей души такими словами: Когда 
смотришь региональные репортажи, хочется жить 
в России, а когда смотришь федеральные - 
хочется покинуть эту страну навсегда".

Примерно такое же мнение высказала в ин
тервью уроженка Тюмени, солистка Государ
ственного Академического Большого Театра, 
Ирина Божедомова, приехавшая на родину по
приглашению тюменцев.

Мы обменялись мнениями по поводу того, что 
к талантливым людям нужно относиться бережно, 
чтобы они не уезжали за границу, вспомнили о том, 
что Владимир Спиваков сделал сенсационное заяв
ление об отказе от руководства Российским нацио
нальным оркестром, несмотря на то, что контракт 
еще не расторгнут, и уселись перед телевизором 
смотреть интервью со Спиваковым, снятое в мо
мент его приезда в Тюмень авторами "Встреч с 
интересными людьми".

Р. Сергеева

ВИКТОРИНА
Уважаемые читатели!
В этом году отмечается десятилетний 

юбилей партнерских отношений между 
Тюменской областью и Федеральной землей 
Нижняя Саксония, ФРГ.

В связи с празднованием годовщины Тю
менский госуниверситет и администрация 
Тюменской области проводят викторину 

Путешествие по Нижней Саксонии'. Пред
лагаем вам проявить эрудицию и ответить 
на следующие вопросы:

1. Какое место по величине занимает 
Нижняя Саксония среди Федеральных зе
мель ФРГ?

a) первое;
b) второе;
c) третье;
d) четвертое.
2. Порода какого животного носит имя 

столицы Нижней Саксонии?
a) коня;
b) собаки;
c) зайца;
d) рыбы.
3. Что обеспечило высокое благосостоя

ние города Люнебурга в Средневековье?
a) добыча угля;
b) добыча соли;
c) производство часов;
d) торговля зерном.
4. Какая широко известная марка автомо

биля родилась в Вольфсбурге?
a) Mercedes;
b) Audi;
c) Volkswagen;
d) BMW.
5. Как связано имя Отто фон Бисмарка с 

городом Гёттингеном?

a) он основал этот город;
b) он родился в этом городе;
c) он учился в этом городе;
d) он умер в этом городе.
6. Чему посвятил Генрих Гейне своё из

вестное "Путешествие по Гарцу"?
a) горному массиву;
b) городу;
c) озеру;
d) заповеднику.
7. В каком городе Нижней Саксонии на

ходится самый старый театр Германии, Двор
цовый театр?

a) в Хильдесхайме;
b) в Мюндене;
c) в Брауншвейге;
d) в Целле.
8. Кто из известных литературных пер

сонажей не имеет отношения к Нижней 
Саксонии?

a) Тиль Уленшпигель;
b) барон Мюнхгаузен;
c) Макс и Мориц;
d) крошка Цахес.
9. Какая музыкальная мегазвезда взошла 

в столице Нижней Саксонии?
a) Queen;
b) Scorpions;
c) Rolling Stones;
d) Depeshe Mode.
10. В каком городе Нижней Саксонии 

производят корма для собак и котов Chappi 
и Kitekat?

a) в Госларе;
b) в Папенбурге;
c) в Вердене;
d) в Хамельне.

Просьба ко всем участникам ука
зать полное имя, возраст, контакт-

КАЛЕНДАРЬ ]

Одна неделя в мировой истории 
(30 сентября - 6 октября)

Родились:
30 сентября Давид Ойстрах (1908), скрипач.
1 октября ■ ~ ч-ггкс <оп<
2 октября

3 октября
4 октября
5 октября

6 октября

Павел I (1754), русский император (1796-1801 гг.).
Махатма Ганди (1869), индийский политик, лидер дви
жения за независимость Индии.
Сергей Есенин (1895), поэт.
Михаил Бестужев (1800), офицер, декабрист.

Луи Люмьер (1864), французский изобретатель кинема
тографа.
Шарль Ле Корбюзье (1887), швейцарский архитектор, 
художник и писатель.

События, факты, происшествия
30 сентября 1928 г.

1 октября
2 октября
3 октября
4 октября

1869 г. 
1552 г. 
1812 г.
1853 г.

5 октября
6 октября

1880 г. 
1917 г.

Английский микробиолог А. Флемминг объявил 
об изобретении им пенициллина.

В Вене выпущены первые почтовые открытки. 
Присоединение Казанского ханства к России.
В Крыму заложен Никитский ботанический сад. 
Русский адмирал Г. Невельской поднял 
на Сахалине русский флаг.
Запатентована первая шариковая ручка.
В американском "Литературном дайджесте" 
впервые упомянуто слово "джаз".

Студентов будут посвящать
5 октября в ДК "Нефтяник" состоится традиционный 

праздник для первокурсников 'Посвящение в студенты Слона 
приветствия и поздравлении начнут звучать в 19 часов

С Днем здоровья!
5 октября в Тюмени произойдут срезу два спортивных 

события: городской "День здоровья" и международные со
ревнования "Тюменский полумарафон". Хотя нет, полумара
фон в этот день будет финишировать (стартовал он 3 октЛ- 
ря). В массовом забеге по улицам города приняли участие 
молодые и пожилые жители и гости города.

В День здоровья состоятся соревнования по армспоргу. 
аэробикмарафон, гиревой и веломарафон. Свои спортивные 
достижения покажут велосипедисты и скалолазы.

ный телефон и адрес. 
Ответы присылайте по 
электронной почте 
osawina@utmn.ru

или письмом: 
625003 г. Тюмень,
ул. Семакова. 10.

Тюменский государственный университет. 
Отдел международных связей. 
Ответы принимаются до 30 октября 
2002 г.

В ТюмГУ открыт эколого-географический класс
На базе эколого-географического факультета ТюмГУ от

крывается специализированный эколого-геог(>афический класс. 
О его целях и задачах говорит координатор проекта, доцент 
кафедры физической географии и экологии Лидия Нико.лаевна 
Вдовюк: "В условиях надвигающейся профилизации школы мы 
хотим помочь ребятам сориентироваться в будущей профессии. 
И. наверное, ребята, интересующиеся науками о земле, придя 
к нам в к.ласс и поняв, что это им интересно и небезраз.\ично. 
попытаются и дальше двигаться в этом направлении: поступят 
на <(>аку.\ьтет, серьезно займутся на}кой и практикой. При 
этом мы не ставим це.ль заменить программ}- базисного учебно
го плана, которая существует в Министерстве образования, но 
пытаемся расширить и углубить знания в области географии и 
экологии".

Предполагается, что обучение старшеклассников будет 
проходить два года (160 часов). Предположительный набор 
20-25 человек. Предварительно им будет предложен тест: не 
с целью отбора, а с целью определения уровня исходных 
знаний. По окончании двух лет обучения они пройдут еще 
одну проверку, теперь уже для определения эффективности 
обучения. _

Как таковых предметов юные географы из}чат 
дут. Для них разработана специальная, насыщенная и ни., 
ресная программа, включающая новые и новейшие методы 
исследования в области географии и других наук о земле. 
Например, предполагается работа с аэроснимками и знаком
ство с новейшим оборудованием, которое применяется в экс
педиционных географических исследованиях.

Уже после первого года обучения для шко.льников бу
дет организована выездная практика. На базе отдыха Лука
шине они будут заниматься глазомерной съемкой, геоморфо
логическими и геоботаническими полевыми исследованиями, 
наносить природные комплексы на карту.

"Мы хотим наработать свой опыт сотрудничества со 
школьниками, уйдя от традиционных (обучение только в ка
никулярное время или только в определенных школах), 
- говорит Лидия Нико.лаевна. - Стремимся сделать факуль
тет доступным .любом}- школьнику в течение всего учебного 
года, - для общения с преподавателями, студентами, которые 
уже выбрали свой профессиональный путь. Хотим надеяться.
что в наш класс придут ребята действительно яркие, знаю
щие и .любящие географию. И не сомневаемся, что выбрали 
правильное направление отбора. В его пользу говорит и тот 
факт, что студенты, сознательно выбравшие себе специаль
ность, учатся у нас с сильным и даже страстным порывол^ 
Среди них - призеры областных олимпиад по географии Av’J 
сандр Егоров (4 курс), Ольга Терлеева и Евгений Голубев 
(3 курс), в этом год}’ поступил победитель олимпиады-2002 
Сергей Свинаренко. Они - .личности ищущие, и учатся с 
удовольствием. О.Голубева и Е.Терлеев проявили себя и 
нынешним августом на базе отдыха "Солнышко”, где прохо
дила практика группы английских студентов .

Эпоха великих географических открытий давно мино
вала, но есть еще проблемы в прикладных науках современ
ности. Чьи имена будут вписаны в летопись нашего времени? 
Возможно, тех, что пройдут класс эколого-географического 
факультета Тюменского госуниверситета?..

Ольга Куделько

С ЮБИЛЕЕМ!
Лидию Андреевну я считаю своим Учителем, мудрым, честным, справед

ливым. Она всегда смотрит в корень, видит глубоко. С ней можно посовето
ваться по любым вопросам: научным, медицинским, этническим, бытовым, 
житейским т.д. При этом она никогда не навязывает своего мнения: после 
разговора с ней я всегда легко принимаю уже собственное решение. Если 
мне очень больно, я обращаюсь к Лидии Андреевне. Она обязательно 
поймет и поможет. Так было, когда у нас сгорел дом. Лидия Андреевна, одна 
из немногих, предложила денежную помощь, хотя сама в ней нуждалась.

В ней удивительным образом сочетается народная и элитарная культу
ра, например, она хорошо знает русский фольклор и книжную русскую 
традицию. Искрометный юмор, деликатность в разговоре, неподражаемая 
индивидуальность, редкая начитанность всегда привлекают к ней собесед
ника.

Известно, что высота культуры всегда стоит в прямой зависимости от 
любви к труду. Лидия Андреевна - большая труженица. Я не помню, чтобы 
она отдыхала, она всегда в работе. Кто умеет работать, тому и честь. И 
своих студентов она учит труду и чести. Зная о том, что труд будит в 
человеке творческие силы, Лидия Андреевна сама творчески относится к 
своей работе и прививает трудолюбие своим ученикам. Она настолько 
увлечена трудом, что забывает думать о себе.

Г^о/нн/ш ^Зю^ебна! По/ююй у1н/ПА1ь!
С юбилеем 35ас! ЯТустъ бтлюбатнып пламень Вашею cefwi/a (difreem нас. Ваших 

ufOHHKDf.
ЙоЗд/мАлення - У1мтмю, Лидии ст^реебне побмкобоя, доценту кафиры общею 

лЗыкоЗнання фмачоийегкою факучыпета ГПюмГУ

В. Лютикова, зав. кафедрой русского языка, 
доктор филологических наук, профессор.
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